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Internado há quatro dias em um 
hospital em Roma, o papa Francisco, 
88, trata uma infecção polimicrobiana 
nas vias respiratórias, segundo afirmou 
o Vaticano. Na matéria, a reportagem 
explica o que é esta doença complexa. 

Papa 
Francisco 
segue 
internado

PÁGINA 7

Contestado, Ramon de Menezes viu seu traba-
lho com a Seleção Brasileira começar da pior forma 
possível no Sul-Americano Sub-20, com uma der-
rota por 6 a 0 para a Argentina. Porém, a Seleção 
deu a volta por cima e conquistou o título, tendo 
como vice justamente a seleção da Argentina.

Ramon: de quase 
demitido a 
campeão do 
Sul-Americano

PÁGINA 7

Rafael Ribeiro /CBF

A trajetória de Ramon de Menezes é ‘curiosa’ na CBF

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 7PÁGINA 3 

Quarenta anos depois do 
lançamento do álbum 
‘Velô’, Caetano Veloso 
e Ritchie regravam 
a bela ‘Shy Moon’

DivulgaçãoGuillermo Gaza/Divulgação

O chef Rafa Costa e 
Silva prepara e finaliza 
os pratos numa cozinha 
e bancada diante dos 
clientes

Denise Weinberg e Rodrigo 
Santoro em ‘O Último Azul’, 
longa de Gabriel Mascaro, 
que está concorrendo ao Urso 
de Ouro no Festival de Berlim 

PÁGINA 1

Alessandra Tolc/Divulgação

Ritchie e Caetano Veloso em estúdio durante a gravação da faixa 

ESPECIAL - PÁGINA 8

Governo retoma investimentos no setor naval

JOSÉ A. MIGUEL

As novas 
regras deste 
ano ao Pix

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Justiça foi 
quem libertou 
o bandido 

PÁGINA 3

Temperaturas, segundo Inmet estão 

cinco graus acima da média. Em Petró-

polis, a previsão aponta que os termô-

metros para esta terça-feira, podem ul-

trapassar os 36 graus. A média deve ser 

tendência para os próximos dias na Re-

gião Serrana e Centro-Sul Fluminense.

Há quatro meses e meio ininterrup-
tos, o boletim Focus (consulta semanal do 
BC ao mercado financeiro) projeta alta 
do IPCA. Para este ano, o indicador de 
inflação subiu de 5,58% para 5,60%.

O município de Petrópolis já re-

gistrou 172 casos prováveis e sete 

mortes por covid-19 nas seis pri-

meiras Semanas Epidemiológicas de 

2025. O número de casos gera grande 

preocupação na cidade, principal-

mente por conta da baixa adesão à 

vacinação, que é apenas 2% neste ano. 

Onda de 
calor no 
interior do 
Estado

Focus eleva 
IPCA pela 
18ª semana 
consecutiva

Sete mortes 
por covid-19 
em Petrópolis 
em janeiro

PÁGINA 13

PÁGINA 6

PÁGINA 12

Desmaio da Presidente da Petrobras em voo 
assusta mercado. Magda já esteve em UTI

MAGNAVITA - PÁGINA 3

JK: mistério 
persiste em 
trecho da 
Via Dutra

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

Prefeitura do Rio estabelece 
medidas ante calor extremo

PÁGINA 10

Analine e Claudio Castro com os tenistas Zverev, Rafael Matos e Marcelo Melo

A espiral de calor que assola 

o Rio demandou da Prefeitura 

do Rio a adoção de medidas 

emergenciais que atenuem a 

‘tórrida’ situação. Como a ci-

dade  atingiu o nível de calor 4, 

passam a vigorar as seguintes 

medidas: abertura de 58 pon-

tos de resfriamento, parada 

para hidratação de funcioná-

rios que trabalham expostos 

ao sol e preparação da rede de 

saúde local para o aumento de 

atendimentos de casos decor-

rentes das altas temperaturas. 

A Prefeitura também reco-

menda o aumento da ingestão 

de água e uso de roupas leves.

PÁGINA 9

Foi dada a largada 
para a chave prin-
cipal do Rio Open. A 
cerimônia de abertu-
ra do evento aconte-
ceu nesta segunda-
-feira (17), no Palácio 
Guanabara, e con-
tou com a participa-
ção do governador 
Cláudio Castro, do 
secretário de Espor-
te e Lazer, Rafael 
Picciani, da comitiva 
do Rio Open, e dos 
tenistas Alexander 
Zverev, Marcelo Melo 
e Rafael Matos.

Castro anuncia abertura da chave principal do Rio Open
Rogerio Santana/ Governo do Rio

O assessor do Ministério dos Di-
reitos Humanos, Nilmário Miranda, 
explica por que Comissão de Mortos e 
Desaparecidos reabrirá investigação da 
morte de Juscelino Kubitschek.

A lua 
que não 

envelhece
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: RELIGIOSOS PROTESTAM CONTRA A PERSEGUIÇÃO NA URSS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 18 de fevereiro de 
1930 foram: Sínodo da Igreja Orto-
doxa Grega envia protesto à Liga das 

Nações sobre as perseguições religio-
sas na URSS. Rei Aff onso XIII assi-
na decreto que dissolve a Assembleia 
Constituinte Espanhola. Foram fei-

tas objeções ao Congresso de Toda 
a Índia sobre a sessão de poderes a 
Ghandi. Caravana da Aliança Libe-
ral está no Ceará.  

HÁ 75 ANOS: CONFLITO NA COREIA PARA SER INEVITÁVEL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 18 de fevereiro 
de 1950 foram: Bloqueio parcial de 
Berlim segue em negociação entre as 

potências ocidentais e a URSS. Pre-
sidente da Coreia Meridional diz ser 
inevitável um confl ito na península. 
Rio de Janeiro é tomada pela folia no 

primeiro dia do Carnaval, com fre-
vo na Avenida Rio Branco. Clubes 
cariocas organizam excursões pela 
Europa.

Se você usa o PIX, precisa conhecer as novas regras de 2025. 
Migração de brasileiros ultracapacitados cresce nos EUA

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-ENTREGANDO O BRA-
SIL PARA A DIREITA. Lula 
entrega o País de mão beijada 
para a direita. Resta saber qual a 
direita. De Eliane Cantanhêde. 
Com 17 pontos percentuais en-
tre positivo e negativo, a pergunta 
é se Lula tem condições de recu-
peração até 2026 - não mais para 
a reeleição, que sai do radar, mas 
para fazer o sucessor. (...) (O Esta-
do de S. Paulo)

2-INTRIGAS NO MINISTÉ-
RIO DA JUSTIÇA atribuem a 
Rui Costa ‘sabotagem’ a Lewan-
dowski. De Cláudio Humberto. 
Não é dos melhores o clima entre 
o ministro Ricardo Lewandows-
ki (Justiça) e o colega Rui Costa 
(Casa Civil), em queda de braço 
pela Proposta de Emenda Cons-
titucional (PEC) que Lewando-
wski preparou sobre a segurança 
pública. A PEC, que o governo 
tenta vender como “SUS da Se-
gurança”, é rejeitada por Costa, 
que recebeu a proposta e tacou 
logo no fundo da gaveta. ...) 
(Diário do Poder)

3-’ACABOU O VELÓRIO’. 
Silvio Almeida, investigado por 
assédio, anuncia retomada de 
projetos e diz: ‘acabou o veló-
rio’. Almeida é investigado pela 
Polícia Federal por assédio. En-
tre as supostas vítimas estão a 
ministra da Igualdade Racial, 
Anielle Franco, e três mulheres 
que foram suas alunas. Por Es-
tadão Conteúdo. Ele diz ter sido 
vítima de uma tentativa de apa-
gamento e de racismo, e acusa 
entidades não governamentais 
de pressionar o governo para 
prejudicá-lo “por disputa polí-
tica ou por ressentimento”. (...) 
(Folha de Pernambuco)

4-NOVE EM CADA DEZ 
juízes no Brasil ganharam mais 
que os ministros do STF (Supre-
moTribunal Federal) em 2024. 
Levantamento do UOL sobre 
supersalários. do STF em 2024. 
Por Tiago Mali. Por lei, nenhum 
servidor público deveria receber 

mais do que eles. Nem o pre-
sidente da República. Mas um 
levantamento inédito do UOL 
revela que pelo menos 36 mil 
funcionários da elite do serviço 
público fugiram a essa regra, em 
2024, e receberam os chamados 
supersalários. Os gastos com es-
ses excedentes já chegam a R$ 13 
bilhões por ano. Dentre os servi-
dores nessa situação, 22 mil são 
juízes e desembargadores. Outros 
5.500 mil são integrantes do Mi-
nistério Público. (...) (UOL)

5-LULA PÔS O DEDO NA 
LENGA-LENGA AMBIEN-
TALISTA. Por Elio Gaspari. 
Muita gente boa do universo 
ambientalista usa a tática tóxica 
da trava para exercer seu poder. 
Quando Lula disse que “não 
dá para a gente fi car nesse len-
ga-lenga” na questão ambiental 
para a exploração das reservas 
de petróleo da chamada “Foz do 
Amazonas” foi ao olho do pro-
blema. É sabido que a centenas de 
quilômetros do litoral norte do 
continente, nas águas do Amapá, 
há uma rica província petrolífera. 
Chamá-la de Foz do Amazonas é 
um truque de retórica, pois esse 
estuário fi ca a 500 km da chama-
da Margem Equatorial. Exploran-
do-a, a Guiana e o Suriname vi-
vem um período de bonança. Em 
2013, a Petrobras, num consórcio 
internacional, arrematou o lote 
FZA-M-57 para sua eventual ex-
ploração. O presidente do Ibama, 
Rodrigo Agostinho, abriu uma 
janela, pedindo novos estudos e 
providências à Petrobras (Agosti-
nho está na mesa das frituras do 
Planalto). O que Lula chamou 
de lenga-lenga chama-se trava. A 
associação dos servidores do Iba-
ma soltou uma nota condenando 
a fala de Lula com sólidos argu-
mentos institucionais.  Apesar da 
grandiloquência, a nota reconhe-
ceu: “Porém, não se tem notícias 
de pressão do Palácio do Planalto 
para que a Avaliação Ambiental 
de Área Sedimentar, ou AAAS 
saia do papel.” Zero a zero, bola 
ao centro. Não tendo havido pres-

são, haveria lenga-lenga, disfarce 
da trava. Em setembro, diante dos 
fogaréus, Lula anunciou em Ma-
naus que criaria essa nova entida-
de. Cadê? A promessa está atola-
da no manguezal onde se chocam 
duas visões. Numa, a Autoridade 
fi caria apensa à Presidência da 
República, com poderes sobre 
todos os ministérios. Noutra, ela 
fi caria dentro do ministério do 
Meio Ambiente, preservando-se 
todos os quadrados de poder da 
burocracia ambiental. O projeto 
está na Casa Civil, submetido a 
outra lenga-lenga. (...) (brasilagro.
com.br)

6-REINAM SOZINHOS’. De-
putados e senadores ‘reinam sozi-
nhos’ com emendas para cidades 
de prefeitos aliados. Levantamen-
to da Folha mostra que 110 par-
lamentares concentram mais de 
70% dos repasses realizados para 
gestores reeleitos. Por Júlia Bar-
bon e Natália Santos. (...) (Folha 
de S. Paulo)

7-MIGRAÇÃO DE BRASI-
LEIROS ULTRACAPASSI-
TADOS cresce nos EUA em 
meio à alta de deportações nos 
últimos anos. Por Julia Braun. 
Nos oito primeiros meses de 
2024, foram emitidos 2.142 vis-
tos EB-1 e EB-2, destinados a 
profi ssionais do Brasil com ha-
bilidades extraordinárias e grau 
acadêmico avançado — um 
crescimento de 58% em relação 
ao mesmo período de 2023 —, 
segundo dados do Departamen-
to de Estado levantados pelo es-
critório de advocacia imigratória 
AG Immigration. (...) (BBC 
News Brasil)

8-NOVAS REGRAS DO PIX. 
Se você usa o PIX, precisa conhe-
cer as novas regras de 2025. Em 
2025, novas regras para o siste-
ma de pagamentos instantâneos 
PIX no Brasil foram introduzidas 
para aumentar a transparência 
fi nanceira. Em 2025, o Governo 
Federal introduziu uma nova re-
gulamentação para o sistema de 

pagamentos instantâneos conhe-
cido como PIX. Esta mudança 
visa aumentar a transparência 
nas transações fi nanceiras, espe-
cialmente aquelas de valores mais 
elevados. Ao contrário do que 
muitos pensavam, não houve a 
criação de novos impostos, mas 
sim um aumento na fi scalização 
dessas transações. A Receita Fe-
deral agora tem um papel mais 
ativo na supervisão das transações 
realizadas por meio do PIX, as-
segurando que as normas fi scais 
sejam rigorosamente seguidas. 
Como funcionam as novas re-
gras do PIX? As novas diretrizes 
estabelecem que as instituições fi -
nanceiras devem reportar o valor 
total movimentado mensalmente 
através do PIX. Isso é semelhante 
ao que já ocorre com outras for-
mas de transferência, como TED 
e DOC. A intenção é aumentar 
o controle sobre transações que 
ultrapassam determinados valo-
res. Os limites estabelecidos para 
o reporte obrigatório são de R$ 
5 mil para pessoas físicas e R$ 15 
mil para pessoas jurídicas. (...) (O 
Antagonista)

9-DEMOLIÇÃO DE TEA-
TRO HISTÓRICO. Gestão 
Nunes, em São Paulo, demole tea-
tro histórico e escola de capoeira 
sem aviso prévio. Artistas e polí-
ticos denunciaram ação da Pre-
feitura de SP, que destruiu locais 
com acervos artísticos com mais 
de 40 anos. Por Júlia Motta. A 
Prefeitura de São Paulo, sob ges-
tão de Ricardo Nunes (MDB), 
demoliu dois prédios na região 
de do Parque do Povo, no Itaim 
Bibi, Zona Oeste da capital pau-
lista. Foram eles o teatro histórico 
Vento Forte e a Escola de Capoei-
ra Angola Cruzeiro do Sul. (...) 
(Revista Fórum)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

O desabamento do teto da 
Igreja de São Francisco, na cida-
de de Salvador, Bahia, é um capí-
tulo ainda mais triste na história 
das perdas do patrimônio artís-
tico, memorial e cultural de Sal-
vador. Não se trata, porém, de 
um fato isolado; trata-se, antes 
de tudo, do sintoma de um mal 
maior: a falta de investimento e 
de cuidado com a memória e a 
história da cidade.

A Igreja de São Francisco, fa-
mosa pela arquitetura barroca e 
pela decoração rica, é um marco 
da identidade cultural de Salva-
dor. A perda do teto da igreja 
equivale, portanto, à perda de 
um pedaço importante dessa 
identidade. Do mesmo modo, 
serve como um alerta para a ur-

gência de ações voltadas à pre-
servação do patrimônio históri-
co e cultural da cidade.

Assim como a Igreja de São 
Francisco, vários outros prédios 
de importância histórica e cul-
tural em Salvador foram des-
truídos ao longo dos anos, seja 
por desabamentos, incêndios ou 
demolições. A falta de conser-
vação e de investimento nesses 
prédios contribui para a perda 
da memória da cidade e da ri-
queza cultural que ela possui.

Diante dessa situação, é ur-
gente a união da sociedade civil, 
do poder público e das institui-
ções responsáveis pela preserva-
ção do patrimônio histórico e 
cultural de Salvador. Em face do 
que ocorreu com a Igreja de São 

Francisco, a mais famosa da Bah-
ia depois da Igreja do Bonfi m, é 
necessário investir em projetos de 
restauração e conservação, além 
de conscientizar a população so-
bre a importância de proteger a 
memória da cidade. Também é 
fundamental que as autoridades 
cobrem fi rmemente dos proprie-
tários a responsabilidade pela 
manutenção desses bens.

A tragédia da Igreja de São 
Francisco, com a morte de uma 
turista e ferimentos em várias ou-
tras pessoas, deve servir de adver-
tência para evitar novas perdas. 
É tempo de agir, de garantir que 
as próximas gerações possam ter 
acesso à história e à cultura de 
Salvador, uma cidade que, a cada 
dia, vê minadas suas caracterís-

ticas — aquelas que a tornaram 
famosa, admirada e invejada.

Enquanto isso, fi ca a pergun-
ta: neste caso, isoladamente, a 
culpa é da Ordem de São Fran-
cisco, que não preservou? Qual o 
papel da Arquidiocese de Salva-
dor? Qual a responsabilidade do 
Iphan? Da Defesa Civil?

A quem cabe a preservação 
quando um imóvel se torna patri-
mônio? (A Unesco reconheceu o 
valor excepcional da Igreja de São 
Francisco, tombada pelo Iphan.) 
A Igreja Católica — sem querer 
ser cruel, mas apontando o dedo 
— é uma instituição riquíssima.

*Escritor e jornalista. 
Autor do livro “Histórias da 

Bahia – Jeito Baiano”

Jolivaldo Freitas*

Patrimônio de Salvador caindo aos pedaços

Opinião do leitor

Amorosos

Gatos sabem amar. Cativam e têm dia come-

morado no mundo inteiro. Dão exemplo para 

seres humanos. Retribuem com amor quem 

cuida deles. Não se afastam dos donos mesmo 

quando estão fora de casa, ou viajando. Mos-

tram amor. Aliviam a solidão.

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Francisco e as 
incógnitas na Igreja

Os alertas não 
são brincadeira

EDITORIAL

Em meio as ondas cinema-
tográfi cas pelo fi lme “Concla-
ve”, o Papa Francisco está com 
problemas respiratórios e in-
ternado. Aos 88 anos, o pontí-
fi ce, o primeiro sul-americano 
e o primeiro de congregação 
franciscana, pode fazer com 
que tenhamos outra votação 
para eleger o próximo papa em 
breve. Muitos podem achar 
que deve ser fácil ser o líder 
da Igreja Católica. Porém, são 
muitos os trabalhos para lide-
rar uma religião. 

Alguns acham até que as 
atribuições do pontifi cado fa-
zem com que os eleitos fi quem 
doentes ou envelhecem de for-
ma mais rápida, pelas questões 
das viagens, reuniões e missas. 
Não por menos, visitar países 
ao redor do mundo, com uma 
idade na casa dos 60 anos, não 
teve ser tão cansativo. Só que, 
como o cargo é vitalício, vai 
chegando aos 70 e 80 e o cor-
po não é mais o mesmo, com o 
cansaço pesando. 

Mário Jorge Bergoglio, o 
Para Francisco, jpa foi eleito 
numa idade avançada, pode-se 
dizer, mas sua entronação tem 
vários motivos. 

Depois de um pontifi cado 
onde a Igreja fi cou mais popu-
lar e com um alto número de 

fi éis, do Papa João Paulo II, a 
eleição do cardeal alemão Jo-
seph Ratzinger foi uma forma 
da Cúria tentar estabilizar suas 
raízes e manter as tradições. 
Não por menos, começou a 
perder popularidade, especial-
mente entre os mais novos, e a 
perder devotos em várias partes 
do mundo. Sua renúncia foi por 
motivos de saúde, mas pode ser 
que pressões internas já esta-
vam circulando para ele sair da 
Basílica de São Pedro. 

A eleição de Bergoglio não 
foi algo premeditado. Na pri-
meira eleição, seu nome foi o 
terceiro colocado. Seus apoia-
dores, contudo, foram alimen-
tando a condição de que o ar-
gentino poderia ser um bom 
nome para tirar a Igreja das cin-
zas e deixá-la, novamente num 
patamar mais fl orido. 

Nestes onze anos de pon-
tificado, percebe-se o quanto 
Francisco tornou-se popular 
e abriu os horizontes da Cú-
ria, inclusive em temas espi-
nhosos, como na questão dos 
homossexuais. 

Este será o grande desa-
fio para o próximo conclave: 
achar um cardeal que mante-
nha as ideias de Bergoglio ou 
fazer um novo giro às tradi-
ções do catolicismo. 

Da mesma forma que os 
cariocas se preocuparam e, in-
clusive, lotaram as redes sociais 
com os alertas de chuva forte 
e temporal, os mesmos mo-
radores da capital fl uminense 
deveriam levar em conta os 
alertas sobre o calor extremo 
que a região enfrenta nesta se-
mana. Mesmo não chegando o 
‘famoso’ sms nos aparelhos ce-
lulares, as redes sociais da pre-
feitura alertaram, além de toda 
a imprensa, sobre os riscos e as 
prevenções que devem ser fei-
tas. Nível 4 não é brincadeira! 
Mesmo para aqueles que amam 
o calor dos 40º C.

As recomendações são inú-
meras mas o básico de se ali-
mentar e se hidratar muito bem 
é indispensável. Além da prote-
ção contra o sol. 

Mesmo não se comparando 
com alertas de temporal, que 
diretamente, causam maiores 
problemas. O calor extremo 
também deveria ser alertado 

pelos celulares. Grupos mais 
vulneráveis precisam de mais 
cuidados. Sem contar os ani-
mais domésticos.

Já falamos, neste mesmo 
espaço editorial, sobre a neces-
sidade de campanhas para dis-
tribuição de água. Nas maiores 
avenidas do Rio, e de outras ca-
pitais brasileiras, são inúmeras 
famílias e pessoas em situação 
de rua. Muitos pedindo dinhei-
ro e alimento nos sinais. O mí-
nimo é proporcionar o básico 
para todos. Eles não devem ser 
esquecidos pelas autoridades. 

Do mesmo jeito que exis-
tem inúmeras campanhas de 
arrecadação de agasalho em 
locais mais frios, cidades com 
chance de calor extremo deve-
riam sim fazer esta arrecadação 
de água e alimentos essenciais 
para quem precisa.

Como as chuvas e o inver-
no, o calor precisa ser levado a 
sério. Todo cuidado é pouco. 
Estamos no nível 4!

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 
                                

                                 Cláudio Magnavita (Diretor de Redação) 
                                   redacao@jornalcorreiodamanha.com.br
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MAGNAVITA   SEGURANÇA TURÍSTICA- O Gover-
nador Cláudio Castro recebe, nesta terça 18, 
no Salão Verde do Palácio Guanabara, os oito 
principais líderes do turismo carioca para um 
almoço de trabalho: o prato principal será a 
atuação do Governo do Estado na área da segu-
rança turística. Os nomes convidados foram es-
colhidos pelo Gabinete do Governador.

  EFEITOS COLATERAIS - Os marque-
teiros do prefeito Eduardo Paes estão de olho 
na vertiginosa queda de popularidade do pre-
sidente Lula, principalmente entre os eleitores 
do Rio. Se a tendência continuar, haverá mu-
dança de estratégia. 

  SÓ FALA COM A BOLHA- As últimas 
pesquisas de popularidade do presidente Lula 
darão ao ministro da SECOM, Sidônio Pal-
meira, uma espinhosa missão. A primeira-da-
ma, Janja da Silva, só está conseguindo falar 
com a bolha. A sua popularidade só está em alta 
junto à militância radical da esquerda. A rejei-
ção em outros segmentos só cresce. Para os nos-
tálgicos do Lulismo I e II, a frase maior é: “Que 
saudade de Dona Marisa!”

  PEZÃO, O SÃO PIDÃO - O prefeito de Pi-
raí, Luiz Fernando Pezão, partiu bem cedo para 
Angra dos Reis, nesta segunda-feira, dia 17,  e 
comprovou que está afi nado com a esfera fede-
ral. No evento que anunciou a retomada de in-
vestimentos na indústria naval brasileira, no Te-
big, Pezão foi abraçado pelo presidente Lula e 
pelo vice-presidente Geraldo Alckmin. O ex-go-
vernador e atualmente prefeito de sua cidade na-
tal aproveitou para fazer um pedido aos seus alia-
dos: a criação de uma linha de fi nanciamento 
para a instalação de sistemas de ar condicionado 
nas escolas. “Um passo importante para garan-
tir melhores condições de ensino e aprendizado”, 
disse Pezão. E completou: “Agradeço sincera-
mente ao presidente e ao vice-presidente pela re-
ceptividade e pela oportunidade de apresentar 
propostas que não benefi ciam apenas Piraí, mas 
todas as comunidades”.

  FARDÃO PARA SALLES - O corpo de 
Cacá Diegues nem esfriou e já tem uma lista 
de candidatos à ABL. O nome que surge com 
força é do cineasta Walter Salles, embalado 
pelo sucesso do AINDA ESTOU AQUI. A 
madrinha do voo acadêmico é a imortal Fer-
nanda Montenegro. Se eleito, Salles, como 
herdeiro do Itaú/Unibanco, será o imortal 
mais rico da casa, superando o economista 
imortal Edmar Bacha.

  2026 NA RUA - Depois da ida de Eduardo 
Paes a Mendes, para encontrar com prefeitos do 
Sul Fluminense; e no mesmo dia, a entrega festi-
va da Medalha Tiradentes ao cantor Belo, a Preto 
Zezé, da CUFA, e a David Brazil pelo deputado 
estadual Rodrigo Bacellar, como dizer que a cam-
panha de 2026 já não começou?        

PINGA-FOGO

Ao se referir, de maneira crítica 
e irônica, à “turminha dos ‘direitos 
humanos’”, o governador do Rio, 
Cláudio Castro (PL), errou o alvo 
e reiterou que a lógica da ditadura 
ainda está aqui — os militares que 
sequestraram, torturaram e mataram 
o ex-deputado Rubens Paiva também 
desprezavam os direitos humanos.

O governador tem todo o direito 
de criticar as chamadas saidindas de 
presos, mas a responsabilidade de ter 
permitido que o trafi cante   Joab da 
Conceição Silva fosse liberado para, 
supostamente, visitar a família não foi 
da tal “turminha”, mas da Justiça, com 
base na lei. Silva seria o responsável 
pelo ataque à 30ª Delegacia Policial, 
em Duque de Caixas, que terminou 
com dois policiais baleados.

O artigo da lei, um dos que seriam 
revogados no ano passado, previa 
a concessão do benefício para pre-
sos em regime semi-aberto depois 
de ouvidos o Ministério Público e a 
administração penitenciária — nes-
te último caso, órgão do governo do 
qual Castro já fazia parte, como vice-
-governador.

Não dá pra dizer que o governador 
da época, Wilson Witzel, é um entu-
siasta dos direitos humanos. Eleito no 
vácuo de Jair Bolsonaro, Witzel foi 
aquele que prometeu dar “tiro na cabe-
cinha” de bandidos. Pelo jeito,  um su-

bordinado de Witzel não viu proble-
mas em autorizar a saidinha de Silva.

Defensores de direitos humanos 
costumam fazer críticas à lógica do 
encarceramento massivo, visto até 
como improdutivo: o pais tem cerca 
de 900 mil presos, e a criminalidade 
continua rolando por aí. Mas, no caso 
específi co da Lei de Execução Penal, 
que também trata de benefícios como 
o de saídas temporárias, não dá pra 
culpar a turminha.

A lei nasceu de uma portaria de 
1981, ainda durante a ditadura, no go-
verno do general João Baptista  Figuei-
redo. O texto foi proposto e discutido 
por uma comissão de juristas e aprovado 
pelo Congresso Nacional. Em 1983, o 
ministro da Justiça, Ibrahim Abi-Ackel, 
encaminhou o projeto para o presidente. 

Alegou, na exposição de motivos, 
que as saídas de presos em determi-
nadas condições contribuíam para 
a diminuição da superlotação carce-
rária. No documento, que consta de 
190 itens, Abi-Ackel só citou uma vez 
a expressão “direitos humanos”, ao se 
referir a um trabalho da ONU data-
do de 1956. Figueiredo sancionou a 
proposta em 1984.

A  Declaração Universal dos Di-
reitos Humanos foi aprovada pela 
ONU em 1948, numa clara resposta 
à barbárie da II Guerra Mundial, em 
particular, ao Holocausto. Não foi 

redigida para impedir punição a cri-
minosos, mas para garantir direitos 
de cada um de nós — ninguém está 
livre de ser acusado de um crime, de 
ser preso, torturado e morto. Dife-
rentemente do que muita gente acha, 
o desrespeito à lei aumenta a impu-
nidade. As pedaladas processuais de 
Sérgio Moro e Deltan Dallagnol, que 
incluiam prisões de não condenados 
por tempo excessivo — algo seme-
lhante à tortura — foram decisivas 
para a anulação de processos.

Apertado pelos números da violên-
cia e pelo absurdo ataque à delegacia, 
Castro optou pela saída mais simples, 
a de jogar um problema do estado no 
colo de quem nada tem a ver com a his-
tória. Tenta pegar carona num senso co-
mum que atribui a violência aos defen-
sores dos nossos direitos. E ele sabe que 
polícia violenta costuma ser sinônimo 
de polícia corrupta, que se aproveita da 
impunidade até para cometer crimes.

No mais, ataques como o ocorri-
do seriam ainda maiores se não fosse 
a atuação de um grande defensor dos 
direitos humanos, o antropólogo 
Luiz Eduardo Soares que, em 1999, 
no governo de Anthony Garotinho, 
concebeu e implantou as delegacias 
legais — isto acabou com a custódia 
de presos nestas repartições. Caso 
ainda houvesse celas por lá, as DPs 
seriam atacadas quase todos os dias. 

Chama-se Innopolis e localiza-se a 
40 km de Kazan, a capital da Repúbli-
ca do Tartaristão, na Rússia. Foi inau-
gurada em 2012 e, atualmente, cerca 
de 5 mil pessoas vivem nela, enquanto 
quase 40 mil trabalham nas oportuni-
dades criadas pelas empresas de tecno-
logia e startups já instaladas ao redor 
de uma Universidade de Inovação que 
atrai talentos de mais de 100 países.

Cada vez mais jovens qualifi cados 
chegam à cidade, onde o salário médio 
supera os dois mil dólares e a qualidade 
de vida, além de atraente, é marcada por 
inovações tecnológicas capazes de tor-
nar o cotidiano menos trabalhoso e mais 
agradável. Com os custos de moradia sub-
sidiados pelo governo russo, morar em In-
nopolis parece ser bom, bonito e barato.

Nem o inverno rigoroso impede 
que a vida transcorra com certa nor-
malidade nesse lugar inventado. O 
fato de poder se deslocar de casa para 
o trabalho, levar os fi lhos à escola ca-
minhando ou de bicicleta — mesmo 
quando a cidade atingir 50 mil habi-
tantes, conforme o projeto original — 
é um diferencial admirável. Além dis-
so, robôs de entrega são responsáveis 
pela logística da última milha dos pro-
dutos que abastecem as necessidades e 
desejos dos moradores e trabalhadores 
de Innopolis. Lá, ninguém mais preci-
sa carregar sacolas nem embrulhos.

As novidades, ou melhor, as inova-
ções disponíveis aos cidadãos dessa “tec-
nópolis” tártara não param por aí. Robôs 

substituem garçons nos restaurantes, 
com efi ciência e um senso de humor se-
melhante ao das secretárias eletrônicas. 
Táxis circulam sem motorista, tornando 
aplicativos como o Uber desnecessários. 
Caixas de supermercado, recepcionistas 
e até faxineiras, entre outras profi ssões, 
estão fora da lista de oferta de empregos. 
Em Innopolis, até os alojamentos estu-
dantis são limpos por robôs.

Percorrer os ambientes públicos e 
semipúblicos dessa “cidade” dedicada à 
inovação provoca alternadamente admi-
ração e perplexidade. Não parece natural 
visitar uma imensa casa de leitura onde 
não há um único livro físico para consul-
ta. Lá, os livros — assim como os pensa-
mentos — estão armazenados na nuvem, 
dispensando qualquer objeto palpável 
para a conexão entre eles. A impressão 
que fi ca é que algo ali está fora do lugar 
— talvez a própria biblioteca.

Saí de Innopolis com a sensação de 
que ela não foi programada para lidar 
com o inesperado, muito menos com o 
improviso. Mesmo correndo o risco de ser 
taxado como um “urbanóide” rabugento, 
não resisto a afi rmar: para se tornar uma 
cidade de fato, Innopolis terá que se abrir 
ao erro e ao contraditório, pois cidades 
não se fazem de bolhas — por mais bem-
-intencionadas que elas sejam.

*Arquiteto e urbanista. 
Doutorando pela Universidade de 

Lisboa. Autor dos livros “Prosa 
Urbana” e “Tempo de Cidade”

Fernando Molica Vicente Loureiro*

Quem libertou o bandido foi 
a Justiça, não a turminha

Cidade da inovação

Fernando Frazão/Agência Brasil

Magda Chambriard desmaiou no voo da GOL G3 2023 

Desmaio da Presidente 
da Petrobras em voo e 
internação em UTI é revelada 
pelo Correio da Manhã

O silêncio corporativo da Pe-
trobras sobre o desmaio da sua 
presidente, Magda Chambriard, 
a bordo de um avião da GOL na 
frente de quase duas centenas de 
pessoas só potencializou o mistério 
sobre a saúde da executiva, que há 
quatro anos, em uma viagem ao ex-
terior, precisou ser internada com 
urgência, fi cando em UTI durante 
um longo período, fato só revelado 
pela coluna no processo de investi-
gação jornalística.

Como empresa de capital aber-
to, com ações comercializadas nas 
bolsas de valores, inclusive na de 
Nova Iorque, a postura da compa-
nhia deveria ser de transparência 
absoluta e não a de omitir o fato 
ocorrido de forma pública, no 
trajeto de um Boeing 737-800 da 
GOL, na manhã do último dia 16, 
no trajeto Florianópolis - Galeão.

A presidente da Petrobras 
desembarcou na sexta, 14, às 18 
horas, no Galeão, após um voo de 
longo curso que saiu da Índia e 
passou pela Holanda com mais de 
30 horas, somando as duas etapas. 
No próprio sábado, embarcou para 
Florianópolis para uma agenda 
familiar e no dia seguinte embar-
cou às 9h50 no voo da GOL G3 
2023,  decolando com destino ao 
Rio; e a noite já teria uma agenda 
com seus diretores no Hotel Por-
tobello, em Mangaratiba, para re-
ceber o presidente Lula, na segun-
da dia 17, em Angra dos Reis.

TRATAMENTO VIP - No 
voo da GOL, Magda Chambriard 
foi acomodada nas últimas poltro-
nas, já que não havia lugares dispo-
níveis na classe Comfort - as cinco 
primeiras fi las do Boeing com mais 
espaço e destinadas aos passageiros 
Diamante do programa Smiles da 
Companhia. Com o embarque 
fi nalizado, sobrou algumas poltro-
nas nesta seção e os comissários fo-
ram convidá-la a mudar de assento, 
sendo alojada na fi leira 2.

Ela viajava em companhia de 
uma das suas duas fi lhas (uma 
delas residente na Austrália) e de 
um rapaz de terno que aparentava 
ter quarenta anos. O voo decolou 

no horário e durante o trajeto, o 
susto. A presidente da Petrobras 
desmaiou sobre a bandeja aberta 
e fi cou completamente sem senti-
dos. Foi estourando um pânico na 
aeronave e foi solicitada a presen-
ça de médicos. Por coincidência, 
uma neurologista carioca, casada 
com um respeitado advogado, 
estava sentada ao lado de outro 
médico, um cirurgião pediátrico. 
Os dois atenderam o chamado de 
emergência médica e foram so-
correr a passageira, sem saber de 
quem se tratava. 

Magda foi removida do seu 
assento, colocada no piso do avião 
e começou o trabalho para reani-
má-la. A fi lha entrou em colapso 
e dizia que iria desmaiar, os dois 
passageiros médicos tiveram de 
enfrentar a hostilidade de um co-
missário que cobrava a identifi ca-
ção dos dois samaritanos. O rapaz 
segurava o braço da paciente, o 
que impedia os médicos de medi-
rem a pressão, que estava imper-
ceptível. A senhora estava desfale-
cida, com baixos sinais vitais. Foi 
entregue o kit de primeiros socor-
ros, nele o medidor de pressão es-
tava defeituoso e não funcionava. 
Os médicos haviam elevado os 
membros inferiores para oxigenar 
o cérebro e pouco a pouco ela co-
meçou a reagir.

Questionada sobre o equipa-
mento defeituoso, a companhia aé-
rea enviou a seguinte nota ao Cor-
reio da Manhã: “A GOL informa 
que durante o voo G3 2023, entre 
Florianópolis (FLN) e o Rio de Ja-
neiro, aeroporto do Galeão (GIG), 
realizado no domingo (16/02) 
houve a necessidade de atendimen-
to médico. Houve acionamento 
por parte da equipe de tripulantes 
de um médico a bordo, para quem 
foram disponibilizados kits de pri-
meiros socorros e caixa médica. 
Porém, não houve necessidade de 
uso da caixa médica devido a me-
lhora apresentada pela Cliente.

A Companhia reforça que 
todas as ações tomadas a bordo 
seguiram os protocolos dos ór-
gãos reguladores para este tipo 
de ocorrência, sempre com foco 
na Segurança, valor número 1 da 
GOL”. Em conversa com a coluna, 
a empresa explicou que existem 
dois equipamentos de emergência 
a bordo, um kit de primeiro socor-
ros, onde estava o equipamento 
defeituoso e um kit médico, bem 
mais completo, que só pode ser 
usado por profi ssionais da área de 
saúde, no qual havia outro medi-
dor de pressão. Como explica a 
nota, como a passageira/paciente 
reagiu ao socorro dos dois médi-
cos, não foi necessária a abertura 

do “kit médico”, que contém bis-
turís, e outros instrumentos para 
emergências até cirúrgicas.

Por recomendação da própria 
tripulação, foi colocado pelo médi-
cos, no relatório de atendimento, 
que o instrumento do kit de pri-
meiros socorros estava avariado, ou 
seja, existe um documento ofi cial 
que aponta a falha do equipamen-
to, necessário para orientar os pro-
cedimentos de primeiros socorros.

A  Agência Nacional de Avia-
ção Civil foi questionada sobre o 
episódio e sobre as providências 
que seriam adotadas após a cons-
tatação da falha. Até o fechamen-
to da edição, a agência não havia 
enviado um email resposta à nossa 
redação de Brasília.

Na segunda, 17, a estratégia 
da Petrobras foi de demonstrar 
normalidade. A presidente da em-
presa, apesar de ter cancelado a ida 
ao Hotel Portobello no domingo, 
embarcou na Base de Santa Cruz, 
no helicóptero presidencial ao lado 
do presidente Lula e participou da 
solenidade de contratação de na-
vios petroleiros em Angra. Segun-
do um assessor e amigo próximo, 
ela teria decidido ir para Brasília 
no avião presidencial, para cum-
prir agenda.

O aparente quadro de normali-
dade não apaga dois fatos relevan-
tes envolvendo a saúde de Magda 
Chambriard, presidente da maior 
empresa do país: ela sofreu um 
apagão durante um voo doméstico, 
sendo socorrida por médicos; e há 
quatro anos, precisou ser internada 
em uma UTI, no exterior, duran-
te dias. São dois fatos que podem 
não estar conectados, mas, após a 
revelação pela imprensa, merecem 
ser explicados, até para trazer uma 
tranquilidade aos acionistas e fun-
cionários da estatal, já que o silên-
cio corporativo da Petrobras não 
tranquiliza e só ajuda a criar um 
universo de especulações e misté-
rio. Enquanto estiver na presidên-
cia da empresa e nomeada pelo 
presidente da República, a saúde 
de Magda Chambriard é de inte-
resse nacional.   

Silêncio corporativo cria clima de mistério sobre saúde de Magda
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Em carta aberta, aliado 
diz que Lula está isolado
Ao Correio, especialista diz que recado é para o núcleo duro

Por Gabriela Gallo

O advogado criminalista 
Antonio Carlos de Almeida 
Castro, conhecido como Ka-
kay, enviou uma carta aberta 
para diversos grupos do gover-
no federal, além de ministros, 
petistas e aliados do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). 
O documentou foi publicado 
neste domingo (16). Kakay é 
próximo de Lula e compõe o 
grupo “Prerrogativas” (o “Prer-
rô”), formado por juristas, ad-
vogados e acadêmicos do ramo 
do direito com orientação pro-
gressista. Na carta, ele compa-
rou a gestão Lula 3 com a dos 
outros dois mandatos do atual 
presidente. E, de acordo com o 
criminalista, o presidente mu-
dou e está isolado.

“O Lula do 3º mandato, por 
circunstâncias diversas, políti-
cas e principalmente pessoais, 
é outro. Não faz política. Está 
isolado. Capturado. Não tem 
ao seu lado pessoas com capaci-
dade de falar o que ele teria que 
ouvir”, afirmou Kakay.

Nesta segunda-feira (17), o 
coordenador do Prerrogativas, 
Marco Aurélio Carvalho, de-
clarou que considerou a carta 
aberta injusta com os movi-
mentos nos últimos dias do 
presidente Lula. Em resposta, 
em entrevista à Globonews, 
Kakay destacou que se manifes-
tou por “medo de ver a extrema 
direita crescer no Brasil”.

Sucessão
A carta foi publicada dois 

dias após a Pesquisa Datafolha 
apontar que 41% da popula-
ção reprovam o governo Lula, 
enquanto 24% aprovam. É o 

pior índice de aprovação expe-
rimentado por Lula em todos 
os seus três mandatos. Os dados 
revelam uma considerável que-
da na popularidade do gover-
no federal – em dezembro de 
2024, a pesquisa apontou uma 
aprovação de 35% contra 34% 
de desaprovação. Porém, na 
avaliação de Kakay, a pesquisa 
mais preocupante para o gover-
no federal foi um levantamento 
do Instituto Ipec, divulgado 
neste sábado (15), que apon-
tou que 62% da população acha 
que Lula não deveria concorrer 
à reeleição em 2026.

“A pergunta é: quem é seu 
sucessor natural? Não foi feito 
um grupo ao redor do presiden-
te, que se identifique com ele e 
de onde sairia o sucessor políti-
co natural, o ‘grupo’ do Lula a 
gente sabe quem é. E certamen-

te não vai tirá-lo do isolamento. 
Ele hoje é um político preso à 
memória do seu passado. E iso-
lado”, reforçou o documento.

Núcleo duro
Ao Correio da Manhã, o 

cientista político Isaac Jordão 
avaliou que a carta está voltada 
para a primeira-dama, Janja da 
Silva, e outros ministros, como 
o ministro da Casa Civil, Rui 
Costa, e o Chefe da Secreta-
ria-Geral da Presidência da 
República, Márcio Macêdo. 
Ele ainda explicou que, na épo-
ca em que foi eleito presidente 
da República pela primeira vez 
(em 2003), o núcleo duro que 
compunha o governo era dife-
rente: eles não tinham receios 
de apontar erros do presidente.

“A época do primeiro man-
dato, esse grupo era formado 

por medalhões do PT. Gente 
antiga do partido que estava 
com o Lula no começo, que 
tinha uma noção realista de 
quem era o Lula sindicalista, 
o Lula deputado, o Lula der-
rotado em três eleições presi-
denciais seguidas, essas pessoas 
compunham o núcleo duro do 
governo. E essas pessoas foram 
sendo ceifadas pelo Mensalão, 
pela Lava-Jato. [Isso] fez com 
que o núcleo duro que foi as-
cendendo e chegou ao governo 
com o Lula na posse em 2023, 
é um núcleo político que co-
nhece um Lula vitorioso. En-
tão, são pessoas que têm mais 
dedos para falar com o Lula do 
que essa velha guarda do PT”, 
avaliou Jordão. “O político tem 
que ouvir principalmente os 
aliados que falam as verdades 
inconvenientes para ele”.

 Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

 Para Kakay, Lula está “encastelado” em seu terceiro mandato

Senado instalará suas 
comissões nesta quarta-feira
Por Gabriela Gallo

Nesta quarta-feira (19), 
está previso para o Senado 
Federal instalar as comissões 
permanentes da Casa. A ex-
pectativa é que sejam eleitos os 
presidentes e vice-presidentes 
de 16 comissões e, com isso, 
de fato dar início aos traba-
lhos legislativos. Horas depois, 
às 16h, acontecerá a primeira 
sessão em plenário deste ano 
no Senado. Nesta terça-fei-
ra (18), às 14h, o presidente 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP), se reunirá 
com os líderes dos partidos, na 
residência oficial do Senado, 
para discutir as instalações das 
comissões e definir quais serão 
as pautas tratadas em plenário.

Desde que assumiu a presi-
dência do Senado, Alcolumbre 
destacou que as escolhas dos 
presidentes e vices das comis-
sões, além da distribuição dos 
cargos, é feita pelo critério da 
proporcionalidade, ou seja, será 
considerado o tamanho de par-
tidos e blocos.

A comissão mais cobiça-
da, tanto pelo Senado quanto 
pela Câmara, é a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), 
que analisa todos os projetos 
da Casa e vota a constitucio-
nalidade deles. Seguindo o que 
está previsto, quem assumirá o 
comando da Casa é o senador 
Otto Alencar (PSD-BA). O 
PSD é a mair bancada no Sena-
do, com 15 representantes dos 
81 senadores.

Eleito presidente da CCJ, o 
senador declarou anteriormen-
te que dará prioridade às pro-

postas econômicas pendente 
na Casa. Dentre eles, o segun-
do projeto de lei complemen-
tar que regulamenta a reforma 
tributária (PLP 108/2024) e o 
projeto do governo que isenta 
o pagamento de Imposto de 
Renda para quem ganha até R$ 
5 mil – promessa de campanha 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e que compõem o 
pacote de corte de gastos.

Outro parlamentar do 
PSD envolvido é o senador 
Nelsinho Trad (MS), que assu-
mirá a Comissão de Relações 
Exteriores e Defesa Nacional.

Outra comissão cobiça-
da é a Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE), que fi-
cará sob o comando do sena-
dor Renan Calheiros (MDB-
-AL). Outro representante do 

MDB, senador Marcelo Cas-
tro (PI) assumirá a Comissão 
de Assuntos Sociais.

Oposição
No biênio 2025-2026 será a 

primeira vez que membros que 
fazem parte da oposição do go-
verno do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) vão assumir. 
Isso porque a oposição não fez 
parte da chapa vencedora na 
gestão anterior de Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG). Na ocasião, 
o senador Rogério Marinho 
(PL-RN) candidatou-se contra 
Pacheco e foi derrotado.

Com a nova chapa eleita 
para a Casa, o PL deve coman-
dar ao menos três comissões: 
a Comissão de Segurança Pú-
blica, que será presidida pelo 
senador Flávio Bolsonaro (PL-

-RJ); Comissão de Infraestru-
tura, comandada pelo senador 
Marcos Rogério (PL-TO); e a 
Comissão do Esporte, que ain-
da não tem um nome definido 
para presidi-la.

Outra parlamentar da 
oposição que ganhará mais 
protagonismo assumindo o 
comando de uma comissão é 
a ex-ministra da Mulher, da 
Família e dos Direitos Huma-
nos, senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF). Na mes-
ma linha de sua antiga função 
durante a gestão do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL), a 
senadora assumirá a Comissão 
de Direitos Humanos. Outro 
senador do Republicanos que 
assumirá uma cargo é o sena-
dor Dr. Hiran Gonçalves (RR), 
quem comendará a Comissão 
de Transparência, Governança, 
Fiscalização e Controle e Defe-
sa do Consumidor.

Governo
Por outro lado, no campo 

dos aliados do governo fede-
ral, os senadores do PT Tereza 
Leitão (PE) e Fabiano Conta-
rato (ES) assumirão, respecti-
vamente, as comissões de Edu-
cação e do Meio Ambiente. O 
senador Flávio Arns (PSB-PR) 
assumirá a Comissão de Ciên-
cia e Tecnologia.

A senadora Professora Do-
rinha (União Brasil-TO) pre-
sidirá a Comissão de Desenvol-
vimento Regional e o senador 
Zequinha Marinho (Podemos-
-PA) Agricultura e Reforma 
Agrária. Ainda falta definir 
Comunicação e Direito Digital 
e Defesa da Democracia.

 Saulo Cruz/Agência Senado

 Alcolumbre irá se reunir com os líderes nesta terça-feira

CORREIO POLÍTICO

Laudo contesta detalhes 
oficiais do suposto acidente

JK: a dúvida persiste em 
um trecho da Via Dutra

Nilmário Verdade

Jango

Família

Uruguai

Relatora

O principal motivo pelo 
qual a comissão resolveu 
reabrir o caso é um laudo 
do perito em transportes 
Sergio Ejzenberg pedido 
pelo Ministério Público 
dentro de uma investiga-
ção sobre a eventual res-
ponsabilidade do motoris-
ta de JK, Geraldo Ribeiro, 
que morreu também na 
ocasião. De acordo com 
o laudo oficial da época, o 

Opala onde viajava Jusce-
lino teria ultrapassado um 
ônibus. Logo depois, esse 
ônibus teria batido na tra-
seira do automóvel que, 
desgovernado, atravessou 
o canteiro que dividia a 
pista e foi se chocar com 
um caminhão em sentido 
contrário. O laudo de Ej-
zemberg afirma que não 
teria havido a batida do 
ônibus na traseira. 

Em um intervalo de ape-
nas dez meses, entre 
agosto de 1976 e maio 
de 1977, os três principais 
líderes políticos de opo-
sição à ditadura militar 
morreram. Juscelino Ku-
bitschek, na Via Dutra, 
entre São Paulo e o Rio de 
Janeiro, no dia 22 de agos-
to de 1976 João Goulart, 
em sua fazenda no Uru-
guai, em 6 de dezembro 
do mesmo ano. E Carlos 
Lacerda, no Rio de Janei-

ro, em 21 de maio de 1977. 
Há quem desconfie muito 
da coincidência da morte 
dos três em um intervalo 
tão curto. E quando já se 
discutia o fim da ditadura. 
Um ano depois da morte 
de Lacerda, em 11 de ou-
tubro de 1978, o mais duro 
dos instrumentos da dita-
dura, o AI-5, estava revo-
gado. E a abertura come-
çava sem os favoritos que 
poderiam ser eleitos num 
retorno democrático. 

Entre os que desconfiam 
de que pode não ser coin-
cidência está o assessor 
especial de Defesa da 
Democracia, Memória e 
Verdade do Ministério dos 
Direitos Humanos, Nilmá-
rio Miranda. Por isso, a Co-
missão de Mortos e Desa-
parecidos resolveu reabrir 
o caso sobre JK. 

“A essa altura, o propósito 
não é produzir nenhum 
tipo de responsabiliza-
ção”, explicou Nilmário 
ao Correio Político. “Mas 
tentar restabelecer a ver-
dade. Porque o povo bra-
sileiro tem o direito de 
saber a verdade sobre a 
sua história, sobre o que 
aconteceu no país”.

Se dependesse de Nilmá-
rio, também se reabririam 
as investigações sobre a 
morte de Goulart. Um ex-
-agente do serviço secre-
to uruguaio, Mario Neira 
Barreto, afirma que os 
comprimidos que ele usa-
va teriam sido trocados 
para induzir o infarto que 
provocou sua morte.

Segundo Nilmário, ainda 
esta semana as famílias 
de JK e de Geraldo Ribeiro 
serão consultadas sobre a 
reabertura. Com relação 
ao ex-presidente, a pes-
soa consultada deverá ser 
sua neta, Anna Christina, 
filha de Márcia Kubits-
chek, e casada com o em-
presário Paulo Octávio.

No caso de Jango, a di-
ficuldade é que uma re-
abertura dependeria do 
consentimento também 
das autoridades uru-
guaias, uma vez que ele 
morreu no exterior. “É um 
complicador. Mas, com re-
lação a JK, há elementos 
robustos que justificam 
uma nova investigação”. 

A relatora do caso será 
Maria Cecilia Adão, ten-
do como co-relator Ra-
faelo Abritta, assessor de 
Relações Institucionais 
do Ministério da Defesa. 
Reiniciada, não há prazo 
estipulado para as suas 
conclusões. “O que se de-
seja é apurar as circuns-
tâncias”, diz Nilmário.

 Joédson Alves/Agência Brasil

Gervásio Batista/Agência Brasil

 Nilmário: “País tem direito à verdade”

Morte de JK foi mesmo um acidente? 

POR RUDOLFO LAGO
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Denúncia contra Bolsonaro 
pode dar fôlego a Lula

Por Karoline cavalcante

A possível denúncia da Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR) contra o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) por sua 
suposta tentativa de golpe em 
2022 pode ofuscar os resulta-
dos das recentes pesquisas elei-
torais, o que poderia beneficiar 
o governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). Isso 
ocorre porque o índice de desa-
provação do governo tem supe-
rado o de aprovação.

A análise é do cientista po-
lítico Leandro Gabiati, que 
também destaca que, por outro 
lado, esse enfraquecimento do 
governo, somado à formalização 
da denúncia, “pode aumentar 
a pressão da oposição no Con-
gresso para avançar com o PL da 
Anistia”. Este projeto de lei bus-
ca conceder anistia aos envolvi-
dos nos atos do dia 8 de janeiro 
de 2023, quando manifestantes 
invadiram e depredaram as se-
des dos Três Poderes.

A oposição já se prepara 
para a manifestação do pro-
curador-geral da República, 
Paulo Gonet. Segundo interlo-
cutores do ex-presidente, a di-
reita precisa aguardar o parecer 
para entender seu conteúdo e, a 
partir disso, posicionar-se. No 
entanto, eles já estão “prontos 
para rebater as acusações”. Nos 
bastidores, a expectativa é de 
que a denúncia seja formaliza-
da até o fim de fevereiro, antes 
do carnaval. De acordo com 
informações do Metrópoles, a 
previsão é que isso ocorra até 
quarta-feira (19), quando Lula 
participará de um jantar com os 
ministros do Supremo Tribunal 
Federal (STF), na casa do pre-
sidente da Corte, Luís Rober-
to Barroso. Gonet também foi 

convidado, o que poderia gerar 
desconfortos caso a liberação 
do documento aconteça logo 
após esse evento.

Sistema eleitoral

Em transmissão ao vivo des-
tinada aos apoiadores brasileiros 
nos Estados Unidos, Bolsona-
ro voltou a atacar, no último 
sábado (15), a integridade do 
sistema eleitoral brasileiro e 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). Sem apresentar provas, 
o ex-presidente alegou que o 
órgão teria utilizado recursos 
de outro país para incentivar jo-
vens de 16 anos a tirar o título 
de eleitor, o que, segundo ele, 
configurou uma campanha para 
o presidente Lula, visto que jo-
vens dessa faixa etária tendem a 
votar na esquerda. “Eles fizeram 
uma campanha; aí sim, pode ter 
dinheiro de fora”, afirmou.

É importante ressaltar que o 
ex-presidente está inelegível até 
2030 por decisão do TSE por 
abuso de poder político e uso in-

devido dos meios de comunica-
ção ao atacar as urnas eletrônicas 
em 2022.

Ao Correio da Manhã, o 
líder do Partido Liberal na Câ-
mara dos Deputados, deputado 
Sóstenes Cavalcante (PL-RJ), 
explicou que “o caminho” a ser 
adotado para reverter a inelegi-
bilidade será por meio do pro-
jeto de lei (PL) da Ficha Limpa. 
Para ele, o ex-presidente não 
precisa de anistia, pois não pos-
sui condenação criminal.

A presidente do Partido dos 
Trabalhadores e deputada fede-
ral Gleisi Hoffmann ironizou 
a fala de Bolsonaro, afirmando 
que o ex-presidente “só pode es-
tar tentando ser preso”.

“Só pelas calúnias contra 
a Justiça e o processo eleitoral 
em sua última live, Bolsonaro 
já merecia cumprir bons anos 
de cadeia. Dizer que o TSE 
recebeu ‘dinheiro de fora’ nas 
eleições de 2022 é uma ofensa 
inacreditável, mesmo na boca 
do ‘Pai da Mentira’”, iniciou 

Hoffmann. “Sua hora está che-
gando, inelegível, e não adian-
ta bajular seus patrões lá dos 
EUA, como tem feito todo dia. 
O Brasil é um país soberano, 
e nossas instituições também. 
Você perdeu no voto e perdeu 
de novo no golpe”, complemen-
tou, em sua rede social X.

Atos da direita

O ex-presidente publicou 
um vídeo convidando a popu-
lação para um ato no dia 16 de 
março, organizado pelo pastor 
evangélico Silas Malafaia, con-
tra a reeleição de Lula em 2026 
e em defesa do PL da Anistia. 
“A nossa pauta, liberdade de 
expressão, segurança, curso de 
vida e Fora Lula 2026 e Anis-
tia Já”, afirmou Bolsonaro. No 
entanto, parlamentares ligados 
à direita divergem da pauta e 
convocam para manifestações 
que pedem pelo impeachment 
do atual líder do Palácio do 
Planalto, tema que Bolsonaro 
está evitando.

Oposição mobiliza-se e aguarda o conteúdo do documento 
 Marcelo Camargo/Agência Brasil

Expectativa de que Gonet apresente denúncia até quarta-feira

O governador de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos), aproveitou a parti-
cipação em um encontro com 
líderes do PL para criticar o 
governo Lula (PT) e reforçar 
o discurso de apoio à candi-
datura de Jair Bolsonaro para 
o pleito de 2026 -- sem fazer 
menção ao fato de o ex-presi-
dente estar inelegível até 2030.

Embora não tenha feito 
referência direta à pesquisa 
Datafolha que expôs a cri-
se de popularidade da gestão 
petista, Tarcísio disse que as 
pessoas estão vendo “como o 
Brasil andou para trás em tão 
pouco tempo”.

O levantamento divulgado 
na última sexta (14) apontou 
que a aprovação de Lula caiu 
em dois meses de 35% para 
24%, chegando a um patamar 
inédito para o petista em suas 
três passagens pelo Palácio do 
Planalto. A reprovação tam-
bém é recorde, passando de 
34% a 41%.

Alternativa

Aliado de Bolsonaro, Tarcí-
sio é visto como alternativa da 
direita caso o ex-presidente não 
consiga mudar a atual situação 
e se mantenha impedido de dis-
putar o Palácio do Planalto.

“Nossa responsabilidade é 
trabalhar para que em 2026 a 
prosperidade e a esperança re-
tornem. E a nossa esperança é a 
maior liderança da direita, que 
hoje está no PL e que vai voltar 
a ser o nosso presidente da Re-
pública, que é Jair Messias Bol-

sonaro”, disse.
,O ex-presidente foi declara-

do inelegível pelo TSE (Tribu-
nal Superior Eleitoral) em dois 
processos, por mentiras e ata-
ques ao sistema eleitoral em re-
união com embaixadores e pelo 
uso eleitoral do 7 de Setembro 
de 2022.

Nesta segunda, Tarcísio 
contou sobre o episódio em que 
o então presidente pediu para 
que ele concorresse ao governo 
de São Paulo. Em tom de grati-
dão pela confiança depositada, 
ele costuma repetir essa história 
em eventos públicos.

O governador relembrou 
os anos de governo Bolsona-

ro, quando era ministro da In-
fraestrutura. Segundo ele, entre 
2019 e 2022, o Brasil avançou 
economicamente mesmo en-
frentando crises como uma seca 
prolongada e a pandemia da co-
vid-19 (quando o ex-presidente 
minimizou a gravidade do co-
ronavírus e criticou as vacinas, 
encampando teses negacionis-
tas).

“Hoje as pessoas estão 
olhando para trás e vendo o se-
guinte: como a gente era feliz, 
como a gente está agora, como 
o Brasil andou para trás em tão 
pouco tempo. Conseguiram ter 
as estatais dando prejuízo, con-
seguiram arrebentar as contas 

públicas, conseguiram trazer a 
inflação de volta”, afirmou Tar-
císio, ao criticar a gestão Lula.

Encontro

Lula e Tarcísio se encon-
traram na semana passada para 
uma reunião no Palácio do Pla-
nalto. O encontro, que ocorreu 
pela manhã, não constava na 
agenda de nenhum dos dois.

A reunião já era esperada 
desde o final de janeiro. A jus-
tificativa para a audiência seria 
definir quem, afinal, vai fazer 
a licitação do Túnel Santos-
-Guarujá.

Nesta segunda, o governa-
dor incentivou os correligioná-
rios do PL e de outros partidos 
aliados presentes ao evento a 
se unirem para que o estado de 
São Paulo entregue “uma vitó-
ria contundente e esmagadora 
para o presidente Bolsonaro lá 
em 2026”.

Apesar das especulações, até 
o momento o governador afir-
ma publicamente que disputará 
a reeleição em São Paulo, não a 
Presidência.

“Eu sou muito fiel àqueles 
que me elegeram. Eu tive um 
grande apreço da população 
de São Paulo que me acolheu, e 
nós temos projetos muito inte-
ressantes para entregar em 28, 
em 29, em 30. O que me motiva 
a ficar em São Paulo? A entrega 
desses projetos”, disse o gover-
nador em entrevista ao progra-
ma Canal Livre, da Band, em 
dezembro de 2024.

Victória Cócolo 
(Folhapress)

tarcísio critica lula e exalta 
Bolsonaro candidato em 2026

 Marcelo Camargo/Agência Brasil

Tarcísio afirma que disputará a reeleição em São Paulo

CORREIO BASTIDORES

Sugestão nasceu de Hugo 
Motta e divide deputados 

As emendas e as mudanças 
nas comissões 

Manobra Eu sozinho

Carta ao Lula 25

Palco carioca

Mágoa

Tentativas

A proposta de Dr. Luizi-

nho, líder do PP, nasceu 

de uma sondagem do 

novo presidente da Câ-

mara, Hugo Motta (Repu-

blicanos-PB). A mudança 

depende de alteração do 

regimento da Câmara, 

que teria que ser aprova-

da pela maioria dos parla-

mentares.

A sugestão fortalece o 

presidente da Casa, parti-

dos e lideranças, mas gera 

desconfiança até entre 
muitos deputados e em 

algumas legendas: Psol, 

PDT e Novo disseram que 

são contra. 

Líder do PT, Lindbergh 

Farias (RJ) declarou ser 

favorável à alteração; o PL 

ainda vai consultar seus 

deputados. Emendas de 

bancadas somam cerca 

de R$ 11,5 bilhões anuais.

Divergências sobre a des-

tinação de emendas par-

lamentares estão por trás 

da proposta de modifica-

ção do critério para es-

colhas de presidentes de 

comissões permanentes 

na Câmara.

Hoje, os presidentes 

são eleitos e ficam um ano 
no cargo. Com a alteração, 

sugerida por Dr. Luizinho 

(PP-RJ), os líderes parti-

dários teriam o direito de 

indicar e, depois, de subs-

tituir os presidentes das 

comissões destinadas a 

cada legenda.

A gota d’água para a 

proposta ocorreu com 

o deputado José Rocha 
(União-BA), que, em 2024, 

afirmou à revista piauí, 
que o então presidente 

da Câmara, Arthur Lira, 

(PP-AL), é que determina-

va o destino das emendas 

de comissões. O caso está 

sendo investigado pela 

Polícia Federal.

Rocha disse que Lira ma-

nobrou para que a Comis-

são de Integração Nacio-

nal e Desenvolvimento 

Regionalverba enviasse 

mais verbas para Alagoas. 

A deputada Adriana Ven-

tura (Novo-SP), da comis-

são de saúde, afirmou que 
o coletivo nunca decidiu o 

destino das vebas.  

Os dois deputados já fo-

ram ouvidos pela PF. Ou-

tro caso citado na Câmara 

é o do deputado Eunicio 
Oliveira (MDB-CE) eleito, 

em 2024, presidente da 

Comissão de Desenvolvi-

mento Urbano. Ele é acu-

sado de definir sozinho o 
destino das verbas, sem 

sequer ouvir o partido.

A carta em que o advoga-

do Antonio Carlos de Al-

meida Castro, o Kakay, es-

creveu com várias críticas 

a Lula, seu aliado, surpre-

endeu petistas e deixou 

muita gente indignada. 

O problema maior não é 
o diagnóstico, mas a ma-

neira pela qual os proble-

mas foram expostos.

Jair Bolsonaro vai tro-

car o palco da Avenida 

Paulista pelo que será 

montado no Rio para as 

manifestações marcadas 

para o próximo dia 16 — a 

oposição quer reivindicar 

anistia e gritar Fora Lula. 

O ex-presidente, porém, 
avisou que não vai usar a 

palavra “impeachment”. 

Um integrante do go-

verno ironizou o fato de 

Kakay, um grande crimi-

nalista, expor de maneira 

tão crua as dificuldades 
do presidente. Há quem 

veja no texto mágoa pelo 

afastamento de Lula e 

identifique referências ci-
fradas a Janja, mulher do 

presidente.

Mas outras lideranças fa-

larão em impedimento do 

petista, numa espécie de 
tabelinha com o ex-pre-

sidente. Adversários de 

Lula querem aproveitar a 

queda na sua popularida-

de, buscam também criar 
um fato para contrabalan-

çar a provável denúncia 

contra Bolsonaro.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Presidente conversou com Dr. Luizinho sobre o tema

Líder do PP, Dr. Luizinho é o autor da proposta

POR FERNANDO MOLICA
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Navio-plataforma Almirante 
Tamandaré entra em operação

IBC-Br apresenta recuo 
de 0,7% em dezembro

CORREIO ECONÔMICO

Financiamento Entrega 

Licitação

Maior campo

Dois lotes

Descarbonização

Marco do segmento pe-
trolífero nacional, a maior 
unidade produtiva de 
petróleo em alto-mar (of-
fshore) instalada no país, 
a Almirante Tamanda-
ré (Búzios 7) entrou em 
operação no Campo de 
Búzios, na Bacia de San-
tos, a 180 quilômetros da 
costa do Rio de Janeiro. O 
navio-plataforma é capaz 
de  processar até 225 mil 

barris de óleo e 12 milhões 
de metros cúbicos de gás 
natural por dia.  

A previsão é de explo-
ração de 15 poços, dos 
quais, sete produtores 
de óleo, seis injetores de 
água e gás, um conver-
sível (produtor e injetor) 
e um injetor de gás, todo 
interligados à plataforma 
por meio de uma infraes-
trutura submarina.  

Em trajetória declinan-
te, o IBC-Br (Índice de 
Atividade Econômica do 
Banco Central) registrou 
recuo de 0,7% em dezem-
bro, ante o mês anterior, 
divulgou, nessa segun-
da-feira (17), a autoridade 
monetária, ao revelar que 
o indicador apresentou 
crescimento de 3,8% no 
ano passado.  

O resultado do último 
mês de 2024 atesta ten-
dência de ‘desaceleração’ 

da atividade econômica, 
pois em novembro hou-
ve alta de 0,10%. Todavia, 
o índice cresceu 2,4% em 
relação a dezembro de 
2023. Pelo critério acu-
mulado em 12 meses, o 
avanço foi de 3,8%. No 
trimestre fechado em de-
zembro, o IBC-Br cresceu 
4,4%, no comparativo tri-
mestral anual. O índice 
acompanha a atividade 
econômica e antecipa 
pressões inflacionárias.

Em mais uma ‘aposta’ no 
orgulho aeronáutico na-
cional, o BNDES aprovou 
um financiamento de 
cerca de R$ 900 milhões 
para viabilizar a exporta-
ção, pela Embraer, de seis 
aeronaves à companhia 
aérea norte-americana 
Horizon Air, subsidiária da 
holding Alaska Air Group.

Os seis aviões financia-
dos pelo BNDES serão 
entregues entre este ano 
e o próximo. Pelo mode-
lo Exim Pós Embarque, 
a Horizon assumirá pa-
gamentos em dólares ao 
BNDES. Outros R$ 2,1 bi 
financiarão a venda de 16 
aviões E-175 à também 
ianque Republic Airways.

A Petrobras anunciou a 
licitação para a compra 
de oito navios gaseiros, 
cinco navios gaseiros do 
tipo pressurizado para 
transporte de gás lique-
feito de petróleo (GLP) e 
três navios do tipo semir-
refrigerado, com capa-
cidade para transportar 
GLP e amônia.  

O Campo de Búzios se 
tornará o maior campo 
de produção da Petro-
bras, com 1,5 milhão de 
barris/dia. 

“O FPSO Almirante Ta-
mandaré elevará a produ-
ção em 1 milhão de barris 
de óleo/dia, no 2° semes-
tre, afirmou a presidente 
Magda Chambriard.

Segundo a Petrobras, a 
licitação inclui dois lotes 
(um para pressurizados e 
outro, semirrefrigerados). 
Um mesmo estaleiro ou 
consórcio não participará 
da concorrência nos dois 
lotes. Dos navios pressu-
rizados, três transportarão 
7 milhões de litros e dois, 
14 milhões de litros.  

A plataforma Tamandaré 
produzirá 150 mil barris 
diários de óleo e compri-
mir 10 milhões de m3 de 
gás, com o uso tecnolo-
gias de descarbonização, 
para redução das emis-
sões de gases de efeito 
estufa na atmosfera e 
tecnologias para aprovei-
tamento de calor.

SBM

Agência Brasil

Navio-plataforma dará liderança ao Campo de Búzios

Indicador da FGV exibiu recuo de 0,7% no final de 2024

Focus eleva IPCA pela 18ª vez 
seguida; para 2025, foi a 5,60%
Projeção do indicador também subiu para 2026, 2027 e 2028 

Por marcello Sigwalt

Décima oitava alta conse-
cutiva do indicador, o boletim 
Focus – consulta semanal do 
Banco Central (BC) às 100 
maiores instituições financei-
ras nacionais – elevou a previ-
são do IPCA, de 5,58% para 
5,60%, mas também para os 
demais anos, muito além do 
chamado ‘horizonte relevante’ 
(período-base utilizado pela 
autoridade monetária para ca-
librar os juros básicos), jogado, 
ao que parece, às calendas. Para 
2026, a projeção da ‘banca’ pas-
sou de 4,30% para 4,35% (oita-
vo aumento seguido), de 3,90% 
para 4% para 2027 e de 3,78% 
para 3,80% para 2028.

Já prevendo o avanço da 
carestia, o governo alterou a 
forma de cálculo da meta de in-
flação, a partir da implantação 
do sistema de metas contínuas, 
pelo qual esta passa a ser con-
siderada contínua se a carestia 
atingir o teto da meta, de 4,5%. 

No polo oposto, a estimati-
va para o PIB (Produto Inter-
no Bruto) ‘encolheu’ de 2,03% 
para 2,01% para este ano, mas 

foi mantido no mesmo pata-
mar anterior, de 1,70%, para o 
próximo.  Para 2027, a expecta-
tiva aumentou para 1,98%, mas 
continuou em 2% para 2028.  

O mesmo mercado finan-
ceiro que continuou avançan-
do com o prognóstico infla-
cionário para 2025, manteve 
a Selic (taxa básica de juros) 
em 15% ao ano para este ano, 

reduzida para 12,50% ao ano, 
para 2026, mas mantida em 
10,50% ao ano para 2027, e 
em 10% ao ano, para 2028.

No plano do comércio ex-
terior, o mercado projetou 
queda, de US$ 76,8 bilhões 
para US$ 76 bilhões, do supe-
rávit da balança comercial para 
este ano, ao passo que elevou, 
de US$ 78 bilhões para US$ 

78,3 bilhões para 2026.
Financiador das transa-

ções correntes, o investimento 
estrangeiro direto (IDP) teve 
sua previsão mantida em US$ 
70 bilhões, assim como per-
maneceu em US$ 75 bilhões 
em 2026.

No que toca ao dólar, este 
acumula queda ante o real de 
7,79% neste ano.  

Reprodução site mspost

Aumento linear das projeções de inflação liga alerta para a condução da economia

Sem a referência dos mer-
cados de Nova York nesta 
abertura de semana, em feriado 
nos EUA, o Ibovespa se rea-
proximou mais um pouco dos 
130 mil pontos, alcançando 
na máxima do dia a marca de 
129.534,45 pontos. Ao fim, 
contudo, perdeu força, em 
ganho limitado a 0,26%, aos 
128.552,13 pontos, após os 
investidores terem mostrado 
um pouco mais de propensão 
a risco em ativos brasileiros, 
mais cedo, o que colocava o 
avanço no intradia perto de 1% 
– distante, contudo, da alta de 
2,70% vista no fechamento da 
sessão anterior.

O ânimo maior vem desde 
a tarde da última sexta-feira, 
quando pesquisa Datafolha 
trouxe popularidade do presi-
dente Lula no menor nível de 
seus três mandatos, reforçando 
a percepção de que 2026, em-
bora ainda muito à distância, 
possa trazer alternativa de po-

der mais alinhada ao pensa-
mento de mercado.

Dessa forma, o Ibovespa 
saiu de mínima na abertura 
aos 128.229,39, mantendo o 
sinal positivo ao longo da ses-
são, com giro a R$ 18,7 bilhões 
nesta segunda-feira. No mês, 
acumula ganho de 1,92%, co-

locando a alta do ano a 6,87%. 
Foi o terceiro ganho diário 
consecutivo do Ibovespa, o que 
mantém a referência da B3 no 
maior nível de encerramento 
desde 11 de dezembro, então 
perto dos 129,6 mil pontos. 
Em fechamento, o nível de 130 
mil pontos não é visto desde 6 

de novembro passado.
Entre as ações de primeira 

linha, Vale mudou de direção 
e fechou em baixa de 0,54%, 
tirando ímpeto do Ibovespa 
no fechamento. Por sua vez, 
Petrobras encerrou em alta 
de 1,13% na ON e de 0,61% 
na PN, em enfraquecimento 
de ritmo também observado 
entre os grandes bancos. Itaú, 
que subia mais de 1%, fechou 
com ganho de apenas 0,20%, 
na mínima do dia, enquanto 
Banco do Brasil, que subia 2%, 
fechou em alta de 1,43%.

Na ponta ganhadora do 
Ibovespa, Magazine Luiza 
(+7,86%), Vamos (+5,80%) 
e CVC (+4,55%). No lado 
oposto, JBS (-2,77%), WEG 
(-2,51%) e BRF (-2,50%).

“O Ibovespa continuou em 
alta por conta da desaprovação 
do governo, o que resultou re-
dução de prêmios na curva de 
juros”, observa Felipe Papini, 
sócio da One Investimentos, 

mesmo sem nova York, bolsa sobe 0,26% 
B3

Bolsa brasileira perde força, mas garante 129 mil pontos 

Economia freia e juros futuros caem

FGV: economia cresce 3,5% em 2024

Os juros futuros deram 
sequência ao rali iniciado em 
meados da tarde da sexta-feira 
(17), e fecharam a sessão com 
queda firme, com destaque 
para o alívio de mais de 20 
pontos na ponta longa da cur-
va. O recuo do IBC-Br acima 
do consenso deu combustível à 
redução das apostas num Co-
pom mais agressivo no ciclo 
de aperto monetário, influen-
ciando as taxas curtas, enquan-
to a perspectiva de que Lula 

esteja fora da disputa eleitoral 
em 2026 derrubou os venci-
mentos a partir de 2029.

As principais taxas termi-
naram o dia não somente no 
piso, como também nos níveis 
mais baixos desde meados de 
dezembro.  

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2027 caiu de 
14,79% no ajuste para 14,57%, 
enquanto a do DI para janeiro 
de 2029 recuou a 14,31%, de 

14,54% (ajuste). O DI para 
janeiro de 2026, que capta as 
expectativas para a política 
monetária em 2025, termi-
nou em 14,66%, de 14,80% no 
ajuste e 14,76% no fechamen-
to de sexta-feira. Manteve-se 
como o DI mais negociado da 
sessão, com giro de 1.335.600 
contratos, mais que o dobro 
da média diária dos últimos 30 
dias (567.581).

A segunda-feira prometia 
ser de correção em alta para 

curva, com o boletim Focus 
mostrando majoritariamente 
piora nas estimativas de IPCA 
– exceção para a mediana 12 
meses à frente que caiu de 
5,87% para 5,77% e o salto do 
IGP-10 de fevereiro, de 0,53% 
para 0,87%, muito acima do 
teto das projeções (+0,50%). 

Mas o resultado fraco do 
IBC-Br de dezembro, lido em 
conjunto com os das vendas do 
varejo e dos serviços prestados 
daquele mês, prevaleceu. 

Mesmo somando alta de 
3,5% em 2024, a economia 
nacional apresentou trajetória 
de desaceleração, na reta final 
do ano passado, uma vez que 
no quarto trimestre (4T24), o 
crescimento foi de 0,4% - ante o 
trimestre anterior – bem abaixo 
do registrado no segundo e ter-
ceiros trimestres, que subiram 
1,4% e 0,8%, respectivamente. 

Os dados constam do Mo-
nitor do PIB, indicador da ati-
vidade da Fundação Getúlio 

Vargas (FGV), que reflete o 
comportamento do PIB, con-
junto de todos os bens e serviços 
produzidos no país. Segundo o 
estudo, em dezembro, a expan-
são foi de 0,3% em relação a 
novembro. O resultado global 
do ano passado foi puxado pela 
indústria, comércio e serviços, 
com exceção da agropecuária, 
que caiu 2,5%, que havia sido a 
‘locomotiva’ em 2023. 

Em valores, o PIB brasilei-
ro atingiu R$ 11,655 trilhões, 

o maior da série histórica. O 
PIB per capita de 2024 - divi-
são do total da economia pelo 
número de habitantes - foi de 
R$ 56.796, também o maior 
da série histórica. Já a produti-
vidade da economia foi de R$ 
100.699 em 2024, 0,3% abaixo 
do observado em 2023 e 3,3% 
menor que o de 2013, o ponto 
mais alto já atingido.

De acordo com a coordena-
dora da pesquisa, a economista 
Juliana Trece, “a indústria, os 

serviços e o consumo das fa-
mílias apresentaram resultados 
ainda melhores em 2024 dos 
que os já elevados crescimentos 
registrados em 2023. Pode-se 
afirmar que em 2024, em ter-
mos de atividade econômica, 
o Brasil teve um ótimo resulta-
do”. No plano geral, o país con-
tabiliza quatro anos seguidos 
de crescimento da economia. 
A última queda foi de 3,3% em 
2020. Em 2023, o PIB teve ex-
pansão de 3,2%.  
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Reforço caseiro

É do Fogão! Se tratando

Em definitivo

JOÃO FONSECA

Após se tornar 
o brasileiro mais 
jovem a ganhar 
um título de nível 
ATP com o triun-
fo em Buenos 
Aires no domin-
go (16), o carioca 
João Fonseca, 18, 
desembarca nes-
ta semana em 
sua terra natal para 
a disputa do Rio Open cer-
cado de expectativas. Ago-
ra como o atual número 
1 do Brasil no ranking da 
ATP - nº 68º do mundo -, 
Fonseca desponta como 
a principal esperança para 
conquistar a taça de cam-
peão pela primeira vez 
para o país. Chegando à 11ª 
edição, o Rio Open ainda 
não teve nenhum brasilei-
ro campeão na chave de 
simples. A Espanha, com 

Rafael Nadal, David Ferrer 
e Carlos Alcaraz, é o país 
com mais títulos do tor-
neio, seguido pela Argen-
tina, com Diego Schwartz-
man e Sebastián Báez. Em 
2024, o Brasil teve o pri-
meiro campeão do torneio, 
mas na chave de duplas, 
com a vitória de Rafael Ma-
tos ao lado do colombiano 
Nicolas Barrientos.

Por Lucas Bombana (Fo-
lhapress)

Campeão Sul-Americano 
Sub-20, o atacante Rayan 
retornou ao Vasco e está à 
disposição de Fábio Caril-
le para enfrentar o União 
Rondonópolis mais tarde 
pela Copa do Brasil, no es-
tádio Kleber Andrade (ES).

A novela chegou ao fim! 
O Botafogo acertou a 
contratação do atacante 
Santiago Rodríguez. Ele 
vem em definitivo por R$ 
85,5 milhões, com bônus 
que podem aumentar o 
valor em mais R$ 12 mi-
lhões.

Lesionado desde o Fla-Flu, 
o zagueiro Thiago Silva se-
gue em rotina intensa de 
recuperação para tentar 
retornar ao Fluminense 
até as semifinais do Cam-
peonato Carioca, caso o 
clube se classifique.

Fundamental para Filipe 
Luís, Gonzalo Plata está 
perto de ser 100% do Fla-
mengo. Caso ele atinja 
1.500 minutos em campo, 
o time terá de comprar 
mais 50% dos direitos do 
atleta por R$ 23 milhões.

Pete Staples / USTA

João Fonseca é a aposta do Brasil

CORREIO NO MUNDO

Réu

Tensão por Taiwan

Execução

PODERIO

O líder chinês, Xi 
Jinping, participou 
na segunda (17), no 
Grande Salão do 
Povo, em Pequim, 
de um encontro 
com alguns dos 
principais líderes 
de empresas pri-
vadas da China, 
sobretudo de tecnolo-
gia, numa demonstração 
do poderio crescente do 
país no setor. Xi assegurou 
aos empresários que o país 
“continuará a promover a 
abertura justa do campo 
competitivo a todos os ti-
pos de entidades empre-
sariais e continuará a fazer 
grandes esforços para re-
solver o problema do finan-
ciamento difícil e caro para 

as empresas privadas”.
Acrescentou que “os desa-
fios enfrentados pelas em-
presas privadas se devem 
a reformas que são tempo-
rárias, não de longo prazo, 
e podem ser superados”. 
Conclamou-as a “mostrar 
seu talento”, dizendo que 
“este é o momento”.

Por Nelson de Sá (Folha-
press)

O ex-presidente da Ar-
gentina Alberto Fernán-
dez virou réu depois que a 
Justiça do país o indiciou 
pela acusação de violência 
de gênero contra Fabiola 
Yañez, sua ex-esposa. Ele é 
acusado de causar “lesões 
graves e ameaças em um 
contexto de violência de 
gênero”. Fernández nega.

A China pediu que os EUA 
corrijam o que considera 
erros em uma atualização 
do Departamento de Es-
tado americano sobre a 
independência de Taiwan 
- ilha com governo autô-
nomo e regime democrá-
tico que Pequim considera 
parte inalienável de seu 
território.

O verbete, modificado na 
semana passada, mantém 
a oposição de Washington 
a mudanças unilaterais 
vindas tanto da ilha quan-
to da China, mas não tem 
mais a frase em que os 
EUA diziam não apoiar a 
independência de Taiwan, 
que constava na página 
anteriormente.

Muhsin Hendricks, primei-
ro imã (sacerdote muçul-
mano) abertamente gay 
do mundo, foi morto a ti-
ros na África do Sul no sá-
bado (15). Segundo a polí-
cia, o religioso de 57 anos, 
que abrigava LGBT’s em 
sua mesquita, foi baleado 
depois de o carro em que 
viajava ser emboscado.

Wilson Dias/Agência Brasil

Xi Jinping vai investir na tecnologia

Papa Francisco hospitalizado

Jornada de Ramon na CBF

Pontífice foi internado para tratar uma infecção polimicrobiana

Campeão Sub-20 com a Seleção, Ramon Menezes é um caso raro

por raíssa Basílio (Folhapress)

Internado há quatro dias em 
um hospital em Roma, o papa 
Francisco, 88, trata uma infecção 
polimicrobiana nas vias respirató-
rias, segundo afirmou o Vaticano, 
nesta segunda (17).

Essa condição ocorre quando 
mais de um microrganismo -bac-
térias, vírus ou fungos- está envol-
vido no processo infeccioso. O 
Vaticano não especificou se trata-
-se de uma infecção bacteriana ou 
viral, e o porta-voz Matteo Bruni 
disse que novas informações de-
vem ser divulgadas em breve.

“Os resultados dos testes rea-
lizados nos últimos dias e hoje de-
monstraram uma infecção poli-
microbiana do trato respiratório, 
o que levou a uma nova modifi-
cação da terapia. Todos os testes 
realizados até o momento são 
indicativos de um quadro clínico 
complexo que exigirá hospitaliza-
ção adequada”, disse o Vaticano.

De acordo com o infectolo-
gista Alexandre Naime, coorde-

nador da Sociedade Brasileira de 
Infectologia, o quadro é comum 
em idosos, especialmente aqueles 
com histórico de problemas de 
saúde. Francisco teve tuberculose 
na juventude e passou por uma 
cirurgia para remover parte de 
um pulmão, o que pode agravar 
o quadro.

 Nos últimos anos, o papa 

também passou por cirurgia para 
tratar uma inflamação no cólon e 
cirurgia de hérnia, e em 2023 foi 
hospitalizado por bronquite.

“É provável que ele tenha 
iniciado com uma infecção viral 
que evoluiu para uma compli-
cação bacteriana, resultando em 
uma bronquite mais grave”, afir-
ma Naime. Segundo o médico, o 

termo “infecção polimicrobiana” 
gera dúvidas, pois engloba di-
versas condições médicas. “Seria 
mais claro se mencionassem a 
doença específica.”

O exame usado para detectar 
uma infecção polimicrobiana é o 
painel viral respiratório. Trata-se 
de um exame de biologia mole-
cular que detecta patógenos em 
amostras do trato respiratório. 
O tratamento da infecção poli-
microbiana depende dos agentes 
envolvidos. Para vírus, podem ser 
usados antivirais específicos, en-
quanto infecções bacterianas re-
querem antibióticos. No caso do 
papa, fatores como idade avança-
da e histórico de doenças pulmo-
nares tornam o quadro um pouco 
mais complexo.

Com a internação do pontí-
fice, o Vaticano cancelou com-
promissos do papa, incluindo a 
audiência semanal na praça São 
Pedro. Francisco está internado 
no Policlínico Agostino Gemelli, 
onde recebeu recomendação de 
repouso total. 

por Igor siqueira (Folhapress)

Ramon Menezes é um caso 
curioso na CBF. O técnico so-
breviveu a uma quase demissão, 
ganhou mais tempo no coman-
do da seleção sub-20 e de novo 
foi campeão do Sul-Americano, 
mesmo levando 6 a 0 na estreia.

A trajetória de Ramon na base 
do Brasil é uma montanha-russa. 
Por pouco ele não foi ejetado do 
assento, ao não levar o Brasil aos 
Jogos Olímpicos de Paris - já com 
o time sub-23. Antes, Ramon já 
tinha caído nas quartas do Mun-
dial Sub-20 diante de Israel e ga-
nhou o ouro no Pan-Americano 
- este, menos valioso.

Ramon ficou um tempo longe 
da CBF. Mas como ele mesmo diz, 
seguia “funcionário da entidade”. 
Enquanto isso, a CBF reformulava 
a seleção principal, com Dorival Jú-
nior de técnico e Rodrigo Caetano 
na diretoria de seleções.

A base seria assunto posterior. 
Ednaldo estava convencido de 
que precisaria demitir o treinador 
da sub-20. Mas a troca de coman-
do da sub-20 não aconteceu. Ain-
da mais depois que os jogos pre-
paratórios para o Sul-Americano 
foram se aproximando.

nesta segunda-feira (17), Ra-
mon está em um relativo viés de 
alta. A seleção não deu espetácu-
lo, mas ganhou o título e conquis-
tou vaga para o Mundial Sub-20. 
Repetiu o que fez em 2023.

É como se Ramon tivesse 
chance de mais uma volta na mon-
tanha-russa. A diferença é que ele, 
nesta segunda-feira (17), já tem 
mais experiência e sabe as curvas do 
caminho. Dependendo do traba-
lho, ele pode tornar a experiência 
mais agradável com a geração atual.

Na mira do chefe

A goleada histórica sofrida na 
estreia do Sul-Americano foi um 
percalço que poderia ter colocado 
o trabalho todo a perder. Foi um 
solavanco imenso.

“Tivemos uma derrota que 
não é só perder de 6 a 0 para a 
Argentina. É uma coisa que nin-
guém acredita, ninguém espera. 
Todo mundo se sentiu muito 
decepcionado com aquilo. Por 
mais experiência que eu tenha na 
competição, eu não consegui pas-
sar ou foi o momento dos atletas 
vivenciarem a competição. Foi o 
primeiro jogo de vários deles”, dis-
se Ramon, já após o título.

O trabalho de Ramon neste 
Sul-Americano foi acompanha-
do de perto pela diretoria de se-
leções. O gerente Cícero Souza 
passou a preparação inteira junto 
com a delegação.

Antes do hexagonal, quem se 
juntou ao grupo na Venezuela foi 
Rodrigo Caetano. A reportagem 
apurou que a CBF queria sinali-
zar que se importa com a base.

De longe, Caetano viu um 
time que não só tinha levado 6 a 
0, mas só se classificou em terceiro 
na primeira fase.

Em choque, o Brasil de Ra-
mon adotou uma postura mais 
segura defensivamente. Um jogo 
mais pragmático, para evitar des-
lize. Tanto que Rodrigo Caetano 
não assistiu às derrotas in loco. 
No hexagonal, o Brasil não per-
deu mais.

Sem brilhar, foram duas vitó-
rias no hexagonal por 1 a 0 e um 
empate de 1 a 1 com a Argentina. 
Placares mais folgados só contra 
Paraguai e Chile (3 a 1 e 3 a 0). 
Foi o suficiente para chegar à últi-
ma rodada com vantagem do sal-
do, colocar a pressão sobre os ar-
gentinos e ser campeão de novo.

Novo mundial

Ramon foi o primeiro nome 
contratado por Ednaldo Rodri-
gues para a estrutura das seleções, 
em 2022, quando o dirigente sen-
tou-se na cadeira de presidente 
da CBF. Veio de um trabalho no 

Vitória, da mesma Bahia de Ed-
naldo, para comandar a garotada 
do sub-20.

O que marca a rotina de quem 
treina a base do Brasil é convocar 
um grupo de jogadores durante a 
preparação (data Fifa), sem pre-
ver 100% se terá esse mesmo time 
na hora das competições oficiais. 
Os clubes não liberam.

A sub-20 atual, por exemplo, 
poderia ter Endrick, Victor Ro-
que, Vitor Reis e outros expoen-
tes da geração. Recai sobre o trei-
nador a responsabilidade de ter 
que dar algum padrão ao jogo da 
seleção, mesmo com o imponde-
rável da lista.

Ramon não conseguiu fazer 
um time que joga tão bonito. 
Recorreu a um viés mais prag-
mático e agora deve ter mais 
um Mundial Sub-20 à frente da 
seleção. O torneiro começa em 
setembro.

Por enquanto, não há sinais 
de reformulação na base, ainda 
mais agora que Ramon foi cam-
peão de novo.

Reuters/Folhapress

Rafael Ribeiro/ CBF

Papa Francisco está internado com um quadro complexo

Mesmo sob críticas e com goleada para rival, Ramon conquistou o Sul-Americano 2025

reino Unido e suécia aceitam 
mandar força de paz à Ucrânia

O Reino Unido e a Suécia 
afirmaram estar prontos para 
enviar soldados a uma eventual 
força de paz caso Rússia e Ucrâ-
nia cheguem a um cessar-fogo na 
guerra que completará três anos 
daqui uma semana.

Na semana passada, após qua-
se um mês de contatos que não 
chegaram a lugar algum e irrita-
ram o Kremlin, o presidente ame-
ricano ligou para Vladimir Putin 
para iniciar negociações de paz. 
De cara, sugeriu cessões territo-
riais de Kiev e descartou a entrada 

dos ucranianos na Otan, a aliança 
militar liderada pelos EUA, como 
forma de garantir a segurança fu-
tura do país europeu. Volodimir 
Zelenski e líderes europeus reagi-
ram mal, sugerindo uma paz im-
posta nos termos de Moscou.

Mas o pior, para a Ucrânia, 
ainda estava por vir. Trump en-
viou seu vice, J.D. Vance, para falar 
em seu nome na sexta (14) à tradi-
cional Conferência de Segurança 
de Munique. O americano fez um 
discurso agressivo e devastador 
para as relações com a Europa.

O primeiro-ministro britânico, 
Keir Starmer, foi o primeiro a falar 
sobre o envio de tropas, o que nem 
ele, nem os antecessores sugeriram. 
O motivo é simples: caso as hosti-
lidades sejam retomadas, haveria o 
risco de um conflito direto entre for-
ças russas e da Otan, potencialmente 
escalando para uma guerra nuclear.

Starmer fez a sugestão em 
um artigo publicando pelo jornal 
Daily Telegraph. “Eu não digo 
isso ligeiramente. Eu sinto pro-
fundamente a responsabilidade 
de potencialmente colocar ho-

mens e mulheres fardadas britâ-
nicas em perigo”, afirmou.

“Mas qualquer papel em aju-
dar garantir a segurança da Ucrâ-
nia ajudará a garantir a segurança 
do nosso continente, e a segurança 
do nosso país”, escreveu Starmer.

Em Estocolmo, o premiê Ulf 
Kristersson disse que os suecos partici-
pariam de tal força de paz, mas apenas 
se houver progresso nas negociações. 
“É necessário haver um mandato mui-
to claro para essas forças”, disse.

Por Igor Gielow 
(Folhapress)
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Lula anuncia investimento 
para o setor naval do país

Presidente da Transpetro, Sérgio Bacci anuncia licitação de mais 8 navios gaseiros

Redação*

A 
retomada de in-
vestimentos na 
Indústria Naval 
e Offshore bra-
sileira no âm-

bito do Programa de Renova-
ção da Frota Naval do Sistema 
Petrobras foi anunciada nesta 
segunda-feira, dia 17, no Ter-
minal de Angra dos Reis (Te-
big), na região da Costa Verde, 
no Estado do Rio de Janeiro. 
O anúncio foi feito pelo presi-
dente Luís Inácio Lula da Silva,  
ao lado do ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Silveira, da 
presidente da Petrobras, Magda 
Chambriard, e do presidente da 
Transpetro, Sérgio Bacci. 

Magda Chambriard des-
tacou que os investimentos 
viabilizarão, sobretudo, as 
contratações de equipamen-
tos “topsides”, que separam 
óleo, gás e água, construídos 
inicialmente no Rio e no Es-
pírito Santo. “As encomendas 
aumentaram tanto que nós já 
estamos espraiando isso para 
outros estaleiros. Já são mais 3 
no Rio de Janeiro e mais 2 no 
Espírito Santo”, destacou.

Sérgio Bacci avaliou que o 
setor desenvolve economica-
mente as regiões onde estão 
instalados os estaleiros. 

-Além dos trabalhadores e 
trabalhadoras dos estaleiros, 
também se beneficiam o co-
mércio, os serviços e as demais 
atividades daquela região, fo-
mentando o crescimento local. 
É por isso que não se pode abrir 
mão da Indústria Naval - afir-
mou durante discurso.

Nova frota
O Programa de Renovação 

e Ampliação da Frota faz parte 
do Novo Programa de Acelera-
ção do Crescimento (PAC). A 
licitação anunciada hoje prevê 
a aquisição de cinco navios ga-
seiros do tipo pressurizado para 
transporte de gás liquefeito de 
petróleo (GLP) e três navios do 
tipo semirrefrigerado capazes 
de transportar GLP e amônia.

De acordo com o governo, 
a ampliação da frota de gasei-
ros, de seis para 14 navios, leva 
em conta o aumento de pro-
dução de gás natural no país 
e pretende atender a demanda 

na costa brasileira e na nave-
gação fluvial, como já ocorre 
na Região Norte do país e na 
Lagoa dos Patos, no Rio Gran-
de do Sul. Essa contratação 
deve triplicar a capacidade da 
Transpetro para transportar 
GLP e derivados e, ainda, per-
mitir à companhia carregar 
amônia, ampliando a carteira 
de serviços da companhia.

As empresas interessadas 
terão 90 dias para apresentar 
as propostas. De acordo com 
o cronograma, o primeiro na-
vio deve ser lançado em até 30 
meses após a formalização do 
contrato. Os demais devem 
ser entregues sucessivamente a 
cada seis meses.

“Os futuros gaseiros serão 
até 20% mais eficientes em 
termos de consumo, propicia-
rão redução de 30% nas emis-
sões de gases do efeito estufa 
e estarão aptos para atuar em 
portos eletrificados”, destacou 
a presidência da República, em 
comunicado.

Venda direta de 
combustível

Durante o evento, Lula de-
fendeu a venda direta de com-
bustíveis para baratear o custo 
desses produtos aos consumi-

dores, sem a intermediação de 
empresas distribuidoras. Ele 
ainda criticou a privatização de 
empresas públicas afirmando 
que elas devem ser indutoras do 
desenvolvimento nacional.

-Eu acho que a Petrobras 
tem que tomar uma atitude. 
Sobretudo óleo diesel, a gente 
precisa vender para os grandes 

consumidores direto, se puder 
comprar direto, para que a gen-
te possa baratear o preço desse 
diesel. Se a gente puder vender 
direto a gasolina, se a gente pu-
der vender direto o gás, porque 
o povo é, no fundo, assaltado 
pelo intermediário. Ele é assal-
tado e a fama fica nas costas do 
governo - disse.

Lula lembrou que, além dos 
valores cobrados pelos distri-
buidores, também incide sobre 
os combustíveis o Imposto so-
bre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS), cobrado 
pelos estados. “O povo não sabe 
que a gasolina sai da Petrobras a 
R$ 3,04. E que na bomba ela é 
vendida a R$ 6,49. Ou seja, ela 

é vendida pelo dobro do que ela 
sai da Petrobras. Mas quando 
sai o aumento, o povo pensa 
que a Petrobras que aumentou. 
E nem sempre é a Petrobras, 
porque cada estado e cada pos-
to tem liberdade de aumentar a 
hora que quer”, disse.

Lula lembrou ainda que, 
até pouco tempo atrás, a lógica 
de importar máquinas e equi-
pamentos prevalecia na Petro-
bras, pois comprar fora do país 
custava menos para a empresa. 
Segundo ele, o objetivo do go-
verno, agora, é nacionalizar os 
fornecedores da companhia.

Sustentabilidade
A Petrobras também assi-

nou protocolo de intenções 
para analisar a viabilidade do 
reaproveitamento de platafor-
mas. Até 2029, serão desmobi-
lizadas dez plataformas.

O documento também foi 
assinado por instituições da 
indústria que vão colaborar 
para o estudo, como o Sindi-
cato Nacional da Indústria da 
Construção e Reparação Naval 
e Offshore (Sinaval), Associa-
ção Brasileira das Empresas da 
Economia do Mar (Abeemar) e 
Instituto Brasileiro de Petróleo 
e Gás Natural (IBP).

O prefeito de Angra dos 
Reis, Cláudio Ferreti, e o seu 
vice, Rubinho Metalúrgico, 
acompanharam a cerimônia. 
“A retomada da indústria naval 
representa um grande avanço 
para o desenvolvimento eco-
nômico de Angra. Com esse 
evento, estamos abrindo cami-
nho para mais oportunidades, 
especialmente na economia do 
mar, beneficiando diretamente 
nossos moradores. A parceria 
com a Petrobras e a Transpetro 
será fundamental para garantir 
formação profissional e novas 
perspectivas para os jovens”, 
destacou o prefeito.

A presidente da Comissão 
Especial da Indústria Naval da 
Casa, a deputada estadual, Cé-
lia Jordão, celebrou o anúncio. 
Em 2023, ela entregou ao vice-
-presidente Geraldo Alckmin o 
Plano de Retomada da Indús-
tria Naval e o Projeto Recicla-
gem Naval.

*Com informações da 
Agência Brasil.

 Ricardo Stuckert/PR

 Lula no Tebig, em Angra dos Reis-RJ, diz que Petrobras não tem culpa do aumento do combustível

por Nicola pamplona - 

Folhapress

Em mais um episódio de pres-
são pela licença para a Petrobras 
perfurar um poço exploratório 
no litoral do Amapá, o ministro 
de Minas e Energia, Alexandre 
Silveira, afirmou nesta segunda-
-feira (17) que o Brasil “precisa 
virar a chave” sobre a margem 
equatorial.

O tema ganhou força no 
governo nos últimos dias, prin-
cipalmente após visita do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) ao estado na semana pas-
sada. Lá, o presidente da Repú-
blica chamou de “lenga lenga” a 
demora na avaliação da licença 
do bloco 59 da Bacia Foz do 
Amazonas.

“A Petrobras já entregou to-
dos os documentos necessários 
ao Ibama [Instituto Brasileiro 

do Meio Ambiente e Recursos 
Naturais Renováveis] e chegou 
a hora de virar essa chave”, afir-
mou Silveira, em evento pro-
movido pela estatal em Angra 
dos Reis (RJ).

“A questão do petróleo não 
é questão de oferta, é questão 
de demanda e, enquanto o 
mundo demandar, a Petrobras, 
vai poder ofertar, sim, petró-
leo, gás, biocombustível e tudo 
aquilo que essa empresa pro-
duz”, disse o ministro.

Sem apresentar dados, Sil-
veira disse que as reservas na 
região são “talvez maior do que 
o pré-sal” e que os países vizi-
nhos ao Brasil têm experimen-
tado forte crescimento econô-
mico com sua produção.

No evento, a presidente da 
Petrobras, Magda Chambriard, 
defendeu a capacidade da Pe-
trobras para perfurar poços na 

região sem danos ambientais. 
“Sendo possível a licença, tere-
mos no Amapá o melhor apa-
rato de resposta a emergência 
já visto no mundo”, disse.

A pressão sobre o Ibama pro-
vocou um clima de insatisfação 
generalizada entre técnicos do 
órgão e, também, na cúpula do 
Ministério do Meio Ambiente. 
A avaliação é que o processo pas-
sou a ser alvo de extrema interfe-
rência política, em vez de seguir 
um rito formal.

A área energética do gover-
no e a Petrobras argumentam 
que a Foz do Amazonas é es-
sencial para substituir o declí-
nio da produção do pré-sal na 
próxima década.

Já a ministra Marina Silva 
(Meio Ambiente) afirma que só 
a análise técnica do Ibama pode 
determinar se é sustentável, ou 
não, realizar o empreendimento.

Silveira diz que Brasil ‘tem que virar a 
chave’ sobre margem equatorial

Wilson Dias/Agência Brasil

Ricardo Stuckert / PR

Ministro das Minas e Energia, Alexandre Silveira, fala sobre polêmica com Ibama

Funcionários celebram retomada da Indústria Naval e Offshore brasileira 
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Bacellar será embaixador de 
torneio de futebol no Rio

Polícia Militar retoma 
espaços públicos de Niterói 

CORREIO FLUMINENSE

Ação em parceria com prefeitura

Copa do Mundo das Lendas

Interlocução com poder público

O presidente da Assem-
bleia Legislativa do Es-
tado do Rio de Janeiro 
(Alerj), deputado Rodrigo 
Bacellar (União), será o 
embaixador da edição do 
Rio de Janeiro da Copa do 
Mundo das Lendas (World 
Legends Cup) – o evento 
reúne ex-jogadores de fu-
tebol conhecido em todo 
o mundo e está previsto 
para ser no segundo se-

mestre de 2026, no Mara-
canã. Nesta segunda-fei-
ra (17), Bacellar recebeu, 
no Palácio Tiradentes, o 
ex-jogador Clarence See-
dorf, que marcou época 
na seleção da Holanda, 
Real Madrid, Milan e Bo-
tafogo, além de uma co-
mitiva da Arábia Saudita e 
representantes da Golden 
Goal, organizadora do 
evento.

A Polícia Militar do Rio, 
em parceria com a Pre-
feitura de Niterói, realiza 
uma ação conjunta para 
recuperar espaços públi-
cos antes ocupados por 
pessoas em situação de 
rua e usuários de drogas. 
A operação envolve poli-
ciamento 24 horas por dia 
e abordagem social con-
duzida por equipes multi-
disciplinares.

“Estamos trabalhando 
para devolver a ordem e 
manter a segurança da 
população. A presença da 
PM é essencial para impe-

dir a ocupação irregular 
desses espaços e garantir 
um ambiente mais seguro 
para todos”, declarou o go-
vernador Cláudio Castro.

Policiais do 12º BPM 
(Niterói) e do Programa 
Estadual de Integração de 
Segurança realizam ações 
preventivas e reforçam o 
patrulhamento, também 
24 horas por dia, na Ala-
meda São Boaventura, no 
Fonseca; e na Praça da Re-
pública, no Centro. A ação 
também ocorrerá na Pra-
ça do Rink, na área central 
da cidade. 

Além da retomada dos 
espaços públicos, o 12º 
BPM também intensifi-
cou a Operação Antifurto, 
voltada para coibir furtos 
e roubos em comércios, 
residências e a subtração 
de fios de energia. A ope-
ração ocorre diariamente 

em pontos estratégicos 
de Niterói, incluindo o 
Centro, Fonseca, Bairro 
de Fátima, Icaraí e Santa 
Rosa. A Prefeitura de Ni-
terói atua com equipes 
de assistência social para 
oferecer suporte às pes-
soas abordadas.

A Copa do Mundo das Len-
das vai percorrer diversos 
países para promoção da 
Copa do Mundo de 2034, 
que terá a Arábia Saudita 
como sede. Em 2025, es-
tão previstos eventos de 
divulgação no Rio, como 
o sorteio das chaves. O 
formato de disputa pre-
vê que os jogos tenham 

dois tempos de 25 minu-
tos e as seleções já estão 
sendo escaladas com cra-
ques como Seedorf, Kaká 
e David Beckham, além 
de Zico como técnico do 
Brasil. O evento ainda será 
transmitido pela Amazon 
Prime e também por uma 
TV Aberta, que ainda será 
definida.

Na reunião, ficou defini-
do que a Alerj vai fazer a 
interlocução com o po-
der público. Para isso, foi 
criada uma comissão, que 
inclui o gabinete da Pre-
sidência, o secretário de 
Estado da Defesa do Con-
sumidor, Gutemberg Fon-
seca, além da empresa 
que está à frente da Copa.

“É uma honra ajudar 
a promover e ser o em-

baixador de um evento 
tão importante, que reú-
ne as maiores lendas do 
futebol mundial. O Rio 
vai receber a Copa do 
Mundo das Lendas, que 
além de ser um marco 
para o futebol, promo-
ve o turismo, aquece a 
economia e mostra para 
o mundo a força e as be-
lezas do Rio de Janeiro”, 
disse Bacellar.

Erick Quitanilha

Divulgação

Campeonato vai fomentar o turismo na capital

Viaturas permanecem 24 horas nos locais 

Castro anuncia 
abertura da chave 
principal do Rio Open

Foi dada a largada para a chave 
principal do Rio Open, o princi-
pal torneio de tênis da América do 
Sul, por ser ATP 500. A cerimô-
nia de abertura do evento acon-
teceu nesta segunda-feira (17), 
no Palácio Guanabara, e contou 
com a participação do governador 
Cláudio Castro, acompanhado 
do secretário de Esporte e Lazer, 
Rafael Picciani, e da comitiva do 
Rio Open. A cerimônia também 
contou com a presença do tenista 
número 2 do ranking mundial, o 
alemão Alexander Zverev, e dos 
atletas brasileiros Marcelo Melo e 
Rafael Matos.

“Nos últimos quatro anos, 
investimos mais de R$ 1,5 bilhão 
em projetos esportivos no estado, 
como o Bolsa Atleta, os Jogos Es-
colares e eventos de grande porte 
nacionais e internacionais. Ter o 
Rio Open em sua 11ª edição, re-

força o nosso comprometimento 
em promover o esporte como 
meio de integração na socieda-
de, além de mostrar o potencial e 
vocação do Rio de Janeiro para o 
esporte”, destacou o governador 
Cláudio Castro. 

O torneio, que tem a final 
marcada para o próximo do-
mingo (23), no Jockey Club, 
recebeu apoio da Lei Estadual 
de Incentivo ao Esporte, com in-
vestimento de mais de R$ 17,6 
milhões.

“É um orgulho para o Rio de 
Janeiro dar o pontapé para esse 
grande evento. A parceria com o 
Rio Open representa muito para 
o nosso país e para a sociedade 
fluminense, fazendo com que o 
esporte se adeque também ao de-
senvolvimento econômico, social 
e para a formação de novos atle-
tas”, disse Picciani.

Festa da torcida
O tenista alemão Alexander 

Zverev destacou a alegria em po-
der jogar com o apoio da torcida. 

“Esta é a minha segunda vez 
no Rio de Janeiro e estou muito 
animado em participar do Rio 
Open, evento que já ganhou des-
taque no cenário internacional de 
tênis. Além disso, os brasileiros 
são muito receptivos e fazem uma 
grande festa na torcida do tor-
neio”, explicou Zverev. 

Os brasileiros Marcelo Melo 
e Rafael Matos, que vão disputar 
juntos na categoria duplas no Rio 
Open, falaram sobre a importân-
cia de ter um evento deste porte 
Rio de Janeiro.

“Quando estamos jogando 
aqui, realmente sentimos o cari-
nho da torcida, que muitas vezes 
não tem a oportunidade de ver a 
gente jogar em outros lugares. Va-

Torneio acontece no Jockey Club Brasileiro e 
recebe grandes tenistas do circuito mundial 

Rogério Santana/ Governo do Rio

Evento tem apoio da Lei Estadual de Incentivo ao Esporte, com aporte de R$ 17,6 milhões

UPa de são Gonçalo com 
selo de atendimento 
personalizado

A UPA Colubandê, em São 
Gonçalo, foi a primeira Unida-
de de Pronto Atendimento do 
Brasil a receber uma certificação 
de boas práticas em enfermagem 
do Conselho Regional de Enfer-
magem. O selo premia a unidade 
após adotar um método eficaz e 
seguro para orientar os cuidados 
clínicos, que usa como parâme-
tro a teoria de Marjory Gordon, 
enfermeira norte-americana que 
criou o método considerado re-
ferência internacional.

O diferencial da UPA é a 
avaliação dos pacientes por meio 
de diagnósticos e intervenções 
feitos pela enfermagem, o que ga-
rante a continuidade do cuidado 
desde a entrada até a transferên-
cia para unidades de alta com-
plexidade, caso necessário. O 
projeto inovador faz o registro e 
a documentação do atendimento 
de enfermagem baseado na teoria 
internacional de Gordon.

O método avalia 11 padrões 
funcionais de saúde, como meta-
bolismo, sono, crença, conside-
rados uma ferramenta poderosa 
para a enfermagem. Dessa forma, 
os profissionais que convivem 

mais de perto com os pacientes 
podem identificar problemas de 
saúde, realizar diagnósticos de 
enfermagem e planejar interven-
ções.

“A UPA Colubandê implan-
tou, com o uso de uma teoria de 
renome, um modelo padrão de 
atendimento e se tornou referên-
cia nacional em enfermagem. O 
selo bronze atesta a qualidade de 
um processo que funciona como 
um divisor de águas. O paciente 
acolhido por nós recebe a mesma 
linha de cuidados desde o mo-
mento em que entra na unidade 
até a sua saída”, destaca Ana Ca-
rolina Souza, coordenadora de 
enfermagem da unidade.

Na classificação de risco, a 
UPA Colubandê usa critérios 
associados aos diagnósticos da 
equipe de enfermagem, o que 
proporciona maior nitidez sobre 
os cuidados que cada paciente 
inspira. Mais adiante, nas salas 
amarela e vermelha, também fo-
ram implementados processos 
baseados em Gordon, que aper-
feiçoam os cuidados clínicos e 
proporcionam maior autonomia 
aos enfermeiros.

Divulgação

Arquivo Secom/ Moisés Bruno 

Certificação do Coren-RJ reconhece modelo inovador

Serão realizadas ações na área urbana e Região Serrana 

Macaé realiza ações 
de combate ao 
mosquito da dengue

A Gerência de Vigilância 
Ambiental realizará ações de 
combate ao mosquito Aedes ae-
gypti, responsável em transmi-
tir dengue, chikungunya e zika 
vírus. O trabalho acontecerá de 
segunda-feira (17) a sexta-feira 
(21), na área urbana e também 
na Região Serrana do município.

Os agentes de combate a 
endemias estarão realizando o 
trabalho de mutirão com visi-
tas domiciliares, para identificar 
possíveis focos do mosquito Ae-
des, aplicando larvicida e tam-
bém orientando os moradores 
no Barra do Sana e Fazenda da 
Prata, segunda-feira (17); no Fra-
de, terça-feira (18); Cachoeiro de 
Macaé, quarta-feira (19); Cabe-
ceira do Sana, quinta-feira (20) e 
Arraial do Sana, sexta-feira (21).

Estão agendadas visitas em 
pontos estratégicos, como em-
presas, borracharias, ferro velho 
e órgãos públicos, os agentes 
visitarão os bairros Lagomar, 

Aeroporto, Centro e Botafogo. 
Já a Vigilância Ambiental Itine-
rante estará na terça-feira (18), 
orientando os moradores de Boa 
Alegria.

O carro fumacê estará na 
terça-feira (18), às 5h, no bairro 
Novo Horizonte e na quinta-
-feira (20), 18h, na Imbetiba. Já 
o controle do culex, será segun-
da-feira (17), no canal Campos 
Macaé I; terça-feira (18), Cam-
pos Macaé II, quarta-feira (19), 
Campos Macaé II e na quinta-
-feira (20), no Parque Aeroporto 
na Rua 62.

Os agentes farão ainda uma 
pesquisa entomológica que é o 
estudo científico de insetos no 
Sana. Os entomologistas podem 
estudar uma variedade de tópicos, 
incluindo a biologia, ecologia, 
comportamento e taxonomia de 
insetos. Eles também podem es-
tudar o papel dos insetos na trans-
missão de doenças, na agricultura 
e em outros ecossistemas.

mos defender as cores do país da 
melhor forma possível”, pontuou 
Marcelo Melo, que participou de 
todas as edições do evento.

Já Rafael Matos, que é o único 
brasileiro a ter um título no Rio 
Open na categoria em dupla, res-
salta  a disputa por mais um ano.

“É o meu torneio favorito no 
ano, ainda mais porque posso jo-
gar no Brasil. O entrosamento em 
dupla já está em dia. Vamos tentar 
sair com esse título 100% brasilei-
ro”, disse Rafael.

Além deles, estarão nas qua-
dras cariocas o dinamarquês Hol-
ger Rune, 13º do mundo, o italia-
no Lorenzo Musetti, medalhista 
de bronze dos Jogos Olímpicos 
de Paris, e o atual campeão do 
Rio Open, o argentino Sebastian 
Baez. Entre os brasileiros, João 
Fonseca, número 68 do mundo, é 
o nome mais festejado, ainda mais 
após conquistar seu primeiro tor-
neio ATP, em Buenos Aires.

Homenagens
Desde 2014, o evento tem 

mantido a tradição de home-
nagear figuras importantes do 
esporte. Neste ano, será a vez de 
Cassio Motta. Ex-número 4 do 
mundo nas duplas, Motta foi 
vice-campeão de Roland Gar-
ros nas duplas mistas e marcou 
época na Copa Davis. Atuando 
profissionalmente de 1978 a 
1994, teve resultados de grande 
expressão nas duplas, com 10 
títulos. Antes de João Fonseca, 
era o tenista mais jovem a entrar 
no Top 100 da ATP. 

“O Rio Open está cada vez 
mais ganhando prestígio no cená-
rio nacional e internacional. To-
dos os ingressos foram esgotados 
em menos de 24h, com expecta-
tiva de recebermos 65 mil pessoas 
com um impacto de R$ 160 mi-
lhões na economia fluminense. 
Faço um agradecimento especial 
ao Governo do Estado por nos 
permitir utilizar a Lei de Incentivo 
ao Esporte para esse grande even-
to”, reforçou Marcia Cazs, direto-
ra-geral do Rio Open. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Morre primeira vítima do 
incêndio de fábrica em Ramos

Forte onda de calor 
desafia a saúde do carioca 

Jovem se afoga no Arpoador

Morador refém de tiroteio no Juramento

Donos são ouvidos na 21ª DP

Na manhã desse domin-

go (16) morreu a primeira 

vítima do incêndio que 

destruiu a fábrica Ma-

ximus Confecções, em 

Ramos (Zona Norte), na 

última quarta-feira (12), 

segundo informação di-

vulgada, nessa segunda-

-feira (17), pela Secretaria 

Estadual de Saúde (SES). 

Desde que foi resga-

tado do sinistro, Rodrigo 

de Oliveira era um dos tra-

balhadores internados no 

Hospital Estadual Getúlio 

Vargas (HEG).

Ele foi uma das 21 

pessoas que precisaram 

de atendimento na rede 

hospitalar, após inalarem 

grande quantidade de fu-

maça tóxica e fuligem. A 

SES informou, ainda, que 

seis trabalhadores perma-

necem internados.  

No rastro do início de ano 

mais ‘tórrido’ da história, o 

Rio de Janeiro deve conti-

nuar enfrentando uma 

forte onda de calor, sem 

um pingo de chuva, nos 

próximos dias. De acordo 

com o Alerta Rio, nessa 

segunda-feira (17), os ter-

mômetros registraram 

41°C, que podem alcançar 

62,7°C, pois evando em 

conta que a umidade do 

ar já supera 60%, o que 

supera o recorde de mar-

ço de 2024, quando che-

gou a 62,3°C.

Com ventos apenas 

moderados, as tempera-

turas nessa terça-feira (18) 

devem continuar eleva-

das, com variação entre 

22°C e 40°C. Já na quarta-

-feira (19), há ligeira queda 

térmica, para 37°C, com 

mínimo atingindo 20°C, 

sem  previsão de chuva.  

No domingo, mesmo 

com a máxima aumen-

tando para 38°C e a mí-

nima, em 19°C, 22 blocos 

de rua fizeram seu desfile, 
enfrentando o sol de pei-

to aberto.

A despeito das recomen-

dações em contrário, 

Victor Hugo da Silva, de 

22 anos morreu afogado 

após mergulhar no mar 

da Praia do Arpoador 

(Zona Sul), no fim da noite 
deste sábado (15).    

Na madrugada de sá-

bado, Alexandre de Car-

valho, de 35 anos, acabou 

sumindo no mar da Praia 

do Leme (Zona Sul), ao 

tentar resgatar uma jo-

vem. As buscas por Ale-

xandre continuam, com 

a mobilização de motos 
aquáticas e botes inflá-

veis, além de mergulha-

dores e o emprego de um 

helicóptero e sonar para 

varredura subaquática. 

Mais uma noite de terror 

se abateu sobre os mo-

radores do Morro do Ju-

ramento, em Vicente de 

Carvalho (Zona Norte), 

na tarde deste domingo 

(16), que ficam reféns do 
confronto entre facções 

rivais do tráfico, pois in-

tegrantes do Terceiro Co-

mando Puro (TCP) ten-

tar invadir a região, hoje 

controlada pelo Coman-

do Vermelho (CV). O con-

flito obrigou motoristas 
a se jogarem no asfalto. 

A mesma cena ocorreu 

na estação do metrô de 

Vicente de Carvalho, de 

Irajá, Engenho da Rainha 

e Thomaz Coelho, cujos 
acessos foram fechados.

Após a interdição da Ma-

ximus Confecções, na últi-

ma quarta-feira (12), foram 

ouvidos, às 13h dessa se-

gunda-feira (17), na 21ª DP 

(Bonsucesso) os donos da 

empresa, que tinha mui-

tas irregularidades fiscais, 
legais e de infraestrutura, 

quando foi tomada pelas 

chamas, ferindo grave-

mente 21 pessoas. 

Durante a semana pas-

sada, agentes fizeram a 
perícia do local, descobrin-

do ligações clandestinas 

de energia (‘gatos’) no es-

tabelecimento, o que mo-

tivou a interdição do local. 

Já a Defesa Civil tomou a 

mesma medida, devido ao 

risco de desabamento. 

Tânia Rêgo - Agência Brasil
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Rodrigo de Oliveira não resistiu à fumaça tóxica

Aos desavisados, um lembrete: sensação térmica de 62,7°C 

POR MARCELLO SIGWALT

Prefeitura anuncia medidas 
para enfrentar calor extremo
Além de 58 postos de ‘resfriamento’, haverá paradas para hidratação

A Prefeitura do Rio anun-
ciou, nesse domingo, (16), no 
Centro de Operações e Resi-
liência (COR-Rio), as medi-
das de orientação da popula-
ção para os próximos dias, nos 
quais há previsão de tempera-
turas elevadas. Segundo o Sis-
tema Alerta Rio, segunda-feira 
(17) e terça-feira (18) podem 
ser os dias mais quentes desta 
semana: devem bater o recor-
de do mês de fevereiro, que é 
41,8°C (temperatura registra-
da em fevereiro de 2023 na es-
tação de Irajá).

Entre as medidas anuncia-
das pelo Prefeito Eduardo Paes, 
caso a cidade atinja o Calor 4, 
estão a abertura de 58 pontos 
de resfriamento, parada para 
hidratação de funcionários 
que trabalham expostos ao sol 
e preparação da rede de saúde 
municipal para o aumento de 
atendimentos de casos decor-
rentes das altas temperaturas. A 
Prefeitura também recomenda 
o aumento da ingestão de água, 
uso de roupas leves e não expo-
sição direta ao sol nos horários 
de pico de calor.

“A ciência hoje nos permite 
ter um grau maior de previsi-
bilidade e entender os efeitos 
nocivos desse excesso de calor 
na saúde das pessoas. Além dos 

riscos que isso pode ocasionar, 
podendo levar até a morte. A 
gente quer que saia todo mun-
do de casa feliz, curtindo a nos-
sa cidade. Não é à toa que o Rio 
é a cidade dos espaços públicos, 
das praias. Isso nos orgulha, faz 
parte da nossa cidade, e não vai 
mudar, mas há uma situação de 
mais calor. Então, temos uma 
previsão de muito calor, muito 
sol, e, por consequência, os ris-
cos aumentam”, destaca a nota 

da administração municipal.
Também participaram o 

vice-prefeito, Eduardo Ca-
valiere, o chefe-executivo do 
COR-Rio, Marcus Belchior, 
o secretário municipal de Saú-
de, Daniel Soranz, a secretária 
municipal de Meio Ambiente e 
Clima, Tainá de Paula, e a me-
teorologista chefe do Sistema 
Alerta Rio, Raquel Franco.

Desde junho, o COR-Rio 
monitora os níveis de calor. A 

classificação tem cinco níveis de 
risco – de Calor 1 a Calor 5 -, 
que variam em função da tem-
peratura e da umidade relativa 
do ar registradas na cidade.

O nível de calor também 
considera modelos numéricos 
de previsão de temperatura es-
timados para três dias e atuali-
zados a cada quatro horas. Nos 
três primeiros níveis, a prefeitu-
ra realiza ações de comunicação 
com a população. 

Marcos de Paula - Prefeitura do Rio

Medidas emergenciais buscam atenuar efeito de calor intenso, nos próximos dias

SMTe abre 1.419 oportunidades
Vagas para operador de telemarketing em Jacarepaguá e Del Castilho

Por Marcello Sigwalt

Calores à parte, o início 
do ano é caracterizado pela 
abertura de oportunidades 
de trabalho. É o que oferece 
a Prefeitura do Rio, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Trabalho e Renda (SMTE), 
ao anunciar 1.419 vagas de 
emprego, 648 das quais para 
trabalhar com operador de te-
lemarketing em Jacarepaguá e 
Del Castilho.  

Mas para aqueles com maior 
vocação para a gastronomia, são 
franqueadas 60 vagas para co-
zinheiro e auxiliar de cozinha, 
além de outras três para subche-
fe de cozinha, cujo salário pode 
chegar a R$ 3 mil, desde que o 
candidato comprove possui En-
sino Médio completo.

Entre as oportunidades 
contidas na lista, cabe desta-
que: 40 para auxiliar de padei-
ro; 30 para auxiliar de carga e 
descarga; 30 para garçom; 30 
para cumim; 20 para analista 
de marketing; 16 para estoquis-

ta; 12 para assistente de coleta; 
entre muitas outras.

“Em janeiro de 2024, foram 
captadas 833 vagas. No mesmo 
mês deste ano, este número sal-
tou para 1.457 vagas. Em janei-
ro de 2024, houve um aumento 
de 74,91% de vagas captadas, 
no comparativo anual”, afirma 
o secretário municipal de Tra-
balho e Renda, Manoel Vieira.

Há oportunidades de está-
gio cursos:   ‘Técnico em Infor-
mática’ (12); ‘Ciências Contá-
beis’ (6); ‘Administração’ (4); 
‘Ciência da Computação’ (4); 
‘Marketing’ (3); ‘Tecnologia 
da Informação’ (3); ‘Nutrição’ 
(2); ‘Enfermagem’ (2); ‘Letras/
Português/Inglês’ (2); ‘Técnico 
em Eletrônica’ (1); ‘Gestão de 
Recursos Humanos’ (1); ‘Fisio-

terapia’ (1); ‘Química/Quími-
ca Industrial’ (1); ‘Publicidade’ 
(1) e ‘Direito’ (1).

Há 294 vagas destinadas a 
pessoas com deficiência, das 
quais, 50 para funções, como 
atendente de lanchonete; 43 
para atendente de loja; 38 para 
auxiliar administrativo; 20 
para atendente de loja e 5 para 
cadastrador. 

 Roberto Moreyra - SMTE

Boa parte das oportunidades se concentra nas áreas de telemarketing e gastronomia

Seop faz ordenamento 
na Zona Sul e no Centro

Em mais um fim de sema-
na de verão e Carnaval de rua, 
a Secretaria Municipal de Or-
dem Pública (SEOP) realizou 
operações de fiscalização e or-
denamento em toda a cidade, 
especialmente nas zonas Sul e 
Central do Rio, que recebem 
maior concentração de blocos e 
por conta das praias.

Durante operação na orla 
de Copacabana neste domingo 
(16), voltada para o combate 
ao aluguel irregular de ciclo-
motores e bicicletas elétricas, 
seis veículos foram apreendi-
dos por estarem sendo aluga-
dos ilegalmente por pessoas 
físicas, sem manutenção ade-
quada, alvará ou qualquer li-
cença para a atividade. Além 
disso, um indivíduo foi con-
duzido à 12ª DP por desacato 

e desobediência após ameaçar 
e agredir verbalmente agentes 
do Programa Rio + Seguro.

O aluguel irregular dessas 
bicicletas e ciclomotores não só 
configura uma infração econô-
mica, mas também coloca em 
risco a segurança dos locatários 
e frequentadores: – A SEOP 
segue firme no combate a essas 
práticas irregulares, garantindo 
que os serviços oferecidos à po-
pulação respeitem as normas da 
cidade – complementa o secre-
tário de Ordem Pública, Bren-
no Carnevale.

Ainda neste fim de semana, 
equipes da SEOP realizaram 
operações em pontos turísticos, 
como a Urca, a Estrada das Pai-
neiras e a Praça Cuauhtémoc, 
no Flamengo, para combater a 
atuação de flanelinhas.

Prefeitura entrega a 
reforma de Vila olímpica

A Prefeitura do Rio entre-
gou, nesse domingo (16) a re-
vitalização da Vila Olímpica 
Vereador Jorginho da SOS, no 
Complexo do Alemão, na Zona 
Norte. Realizada pela Empre-
sa Municipal de Urbanização 
(Rio-Urbe), órgão da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura, a 
reforma recuperou as instala-
ções da Vila Olímpica que aten-
de os moradores do Alemão e 
adjacências, incluindo o prédio 
da administração principal, o 
Ginásio Poliesportivo Profes-
sor Anderson Sandes, o parque 
infantil, a Academia de Tercei-
ra Idade, a pista de atletismo, 
a piscina e a iluminação, num 
investimento de R$ 3 milhões.

Participaram da solenidade 
o prefeito Eduardo Paes, o Se-
cretário Municipal de Infraes-

trutura, Wanderson José dos 
Santos e o Presidente da Rio 
Luz, Rafael Thompson.

“Estamos aqui hoje ho-
menageando o Professor An-
derson Sandes, que dá nome 
ao Ginásio, uma pessoa que 
dedicou a sua vida a educar 
nossas crianças aqui neste lu-
gar e a trazer saúde para a vida 
de todos. Que ele possa inspi-
rar sempre esse lugar e a nova 
geração dessa gente boa que 
nasce e que cresce aqui no Ale-
mão”, disse o prefeito.

O prédio principal teve 
os revestimentos, esquadrias, 
louças, metais, divisórias e 
pintura renovados. As instala-
ções de prevenção e combate 
a incêndio e os sistemas elétri-
co e hidrossanitário passaram 
por melhorias.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Inauguração do Complexo 
Educacional do Pantanal
Em Duque de Caxias, complexo poderá atender até 190 crianças

A cidade de Duque de 
Caxias celebrou, no sábado 
(15), um importante avanço na 
área da educação com a inaugu-
ração do Complexo Educacio-
nal do Pantanal. O espaço, pro-
jetado para oferecer ensino de 
excelência e estrutura moderna, 
passou a contar com a Creche 
Municipal Fábio Tenório Ca-
valcanti e a Escola Municipal 
Bilíngue Professora Maria He-
lena Tenório Cavalcanti.

Com capacidade para aten-
der 190 crianças, a creche dis-
põe de salas amplas, brinquedo-
teca e berçário, garantindo um 
ambiente seguro e estimulante 
para os pequenos. Já a escola 
bilíngue se destaca como uma 
inovação na rede municipal de 
ensino, com 12 salas de aula, 
laboratório de informática, 
quadra poliesportiva e outros 
recursos que promovem o pro-
tagonismo dos alunos.

A secretária Municipal de 
Educação, professora Iracema 
Costa, dedicou sua fala agra-
decendo a toda a comunidade 
escolar pelo empenho e o tra-
balho desenvolvido.

Durante a cerimônia de 
inauguração, o prefeito Ne-
tinho Reis destacou o com-
promisso da gestão municipal 
com a transformação da edu-
cação e anunciou a entrega 

de mais uma escola no bairro. 
“Vamos construir mais uma 
unidade educacional na re-
gião. Ela funcionará em tempo 
integral e oferecerá quatro re-
feições diárias. Essa iniciativa 
garantirá a alfabetização com 
foco em Língua Portuguesa, 
Matemática e Redação. Quero 
agradecer a Deus por este dia 
tão especial e à equipe da Se-
cretaria de Educação, que tem 
realizado um trabalho excep-
cional”, parabenizou o Prefeito 
de Duque de Caxias.

O momento também foi 

marcado pela emoção de Mau-
rício Tenório, irmão de Fábio 
Tenório Cavalcanti e filho da 
professora Maria Helena Te-
nório Cavalcanti. Ao receber a 
placa de homenagem, ele cho-
rou ao relembrar as memórias 
de seus familiares, expressando 
profunda gratidão pelo reco-
nhecimento.

O governador do Estado do 
Rio de Janeiro, Cláudio Castro, 
também participou da inaugu-
ração e parabenizou a iniciativa 
da construção do novo comple-
xo educacional, ressaltando seu 

impacto na vida dos moradores 
da região. 

“É uma grande honra e uma 
imensa alegria estar aqui, neste 
sábado de manhã, para inaugu-
rar, ao lado do prefeito Netinho 
Reis, um equipamento público 
tão significativo. Hoje, entrega-
mos uma escola que representa 
um modelo de excelência em 
infraestrutura e qualidade edu-
cacional. Reitero meu compro-
misso de seguir fortalecendo 
essa parceria, garantindo avan-
ços concretos para a popula-
ção”, finalizou o Governador.

Prefeitura de Duque de Caxias

Cerimônia de inauguração contou com a presença do Governador Claudio Castro

aula gratuita de Ginástica Rítmica 
na Vila Olímpica de Nova iguaçu

A Ginástica Rítmica é a nova 
atividade da Vila Olímpica de 
Nova Iguaçu. Gratuita, a modali-
dade acontece às terças e quintas-
-feiras, das 17h às 18h. Crianças e 
adolescentes, com idades entre 7 
e 17 anos, podem se inscrever na 
turma de iniciação.

Os alunos utilizam materiais 
como corda, arco, bola, maça e 
fita para realizar movimentos 
corporais acompanhados por 
músicas. Embora o esporte seja 
praticado exclusivamente por 
mulheres em nível profissional, 
por não haver competições ofi-
ciais masculinas, em outras ca-
tegorias, como educacional, es-
colar e amador, também existem 
torneios para homens.

“Tenho um carinho espe-

cial por este projeto, pois já fui 
aluna e hoje sou professora. É 
muito bom ver essas crianças 
praticando a ginástica, pois 
além de promover a socializa-
ção e o desenvolvimento delas, 
o esporte também as faz felizes. 
E, além disso, é belo de se ver”, 
afirmou Milene Aguiar, profes-
sora de Ginástica Rítmica na 
Vila Olímpica de Nova Iguaçu.

A fisioterapeuta Fernanda 
Oliveira, de 55 anos, compar-
tilhou como a ginástica rítmica 
impactou a vida de sua filha, 
Maria Fernanda, de 14 anos, 
atleta federada que pratica a 
modalidade desde os três anos. 
“Graças à ginástica rítmica, 
pude ver minha filha aprender 
a trabalhar em equipe e acom-

panhar seu desenvolvimento 
físico, tanto em flexibilidade 
quanto em força. Hoje, me or-
gulho de vê-la representando 
a Baixada em campeonatos no 
Rio e na região”, contou.

Kelly da Silva, confeiteira 
de 44 anos, também falou sobre 
sua filha, Mirella Torres, de 10 
anos, que já conquistou quatro 
campeonatos estaduais. “Ela 
começou muito nova, aos qua-
tro anos, e desde então nunca 
parou”, lembrou. “Estou muito 
feliz com essa iniciativa de tra-
zer a ginástica rítmica de volta 
à Vila Olímpica, um esporte 
que vem crescendo e receben-
do mais apoio das autoridades”, 
completou Kelly.

A Vila Olímpica está aberta 

a todos que desejam praticar ati-
vidades físicas ou até se preparar 
para competições. Além da ginás-
tica rítmica, o complexo oferece 
outras dez modalidades: atle-
tismo (para candidatos PCD), 
defesa pessoal feminina, futebol, 
futsal, ginástica, handebol, judô, 
karatê, kickboxing e vôlei.

Todas as atividades são gra-
tuitas. Para se matricular, é ne-
cessário apresentar uma cópia 
da certidão de nascimento ou 
RG, uma foto 3×4 e um ates-
tado médico (caso haja alguma 
doença crônica ou uso contí-
nuo de medicamentos). Para 
menores de idade, também é 
preciso apresentar a identidade 
do responsável e uma declara-
ção de escolaridade.

Prefeitura de itaguaí participa 
do Encontro dos Novos Prefeitos

O prefeito interino de Itaguaí, 
Haroldo Jesus, acompanhado de 
secretários municipais, participou 
do Encontro dos Novos Prefeitos, 
realizado pelo Governo Federal 
entre os dias 11 e 13 de fevereiro, 
no Centro de Convenções Ulys-
ses Guimarães, em Brasília. O 
evento reuniu gestores de todo o 
país para fortalecer o diálogo en-
tre a União e os municípios.

A comitiva de Itaguaí contou 
com a presença dos secretários 
Milton Valviesse Gama (Gover-
no), Adilson Pimpo (Ordem Pú-
blica e Limpeza Urbana), Carlos 
Kifer (Agricultura e Pesca e in-
terino de Mudanças do Clima e 
Bem-Estar Animal), Nando Ro-
drigues (Transporte e Mobilidade 
Urbana), Willian Cézar (Cultu-
ra), Agenor Teixeira (Obras e Ur-
banismo) e Francisco Rodrigues 
de Sá (Fazenda e Planejamento), 
além de vereadores do município.

O evento teve mais de 170 ati-
vidades simultâneas, abordando 
temas como financiamento públi-
co, infraestrutura, mobilidade ur-
bana, saúde, educação, segurança, 

mudanças climáticas e desenvolvi-
mento regional.

A cerimônia de abertura con-
tou com a presença do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, minis-
tros de Estado e outras autorida-
des. Principais temas do encontro: 
pacto federativo, transição energé-

tica e o relacionamento institucio-
nal das prefeituras com ministé-
rios e órgãos governamentais.

Haroldo esteve no Fundo 
Nacional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE) para verificar 
o andamento de projetos cadas-
trados no PAC da Educação e 

discutir novas oportunidades para 
o município. O encontro con-
tou com a participação de repre-
sentantes de Macaé, Araruama, 
Iguaba Grande, Japeri e Mesquita. 

O prefeito interino esteve na 
Agência Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT) para tratar 
das permissões e liberações ne-
cessárias para a construção de via-
dutos e mergulhões em áreas de 
travessia sob a responsabilidade da 
empresa MRS Logística. A con-
cessionária ferroviária opera na re-
gião de Itaguaí, Sepetiba e Santos 
e, em julho de 2022, renovou sua 
concessão por mais 30 anos, com 
um plano de investimentos acor-
dado com a ANTT.

A necessidade da construção 
do viaduto na travessia da linha 
férrea em Chaperó é uma reivindi-
cação antiga da população. Além 
disso, o prefeito discutiu a viabi-
lidade de novas obras na Amen-
doeira e na Estrada Ari Parreiras. 
Aliberação de ferrovias inutiliza-
das pela MRS para possível uso 
em transporte turístico foi outro 
tema da reunião.

Fabio Rodrigues Pozzebom/ Agência Brasil

Evento facilitou acesso a recursos para a gestão pública
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Construção de nova creche 
em Duque de Caxias

Conselho municipal do 
Trabalho e Renda de Meriti

Conselho é fundamental

Valor estimado da obra

Avanço real para a população

A Prefeitura de Duque de 

Caxias vai iniciar as obras 

de uma nova creche no 

bairro Parque Beira Mar, 

garantindo mais infraes-

trutura e qualidade na 

educação infantil do mu-

nicípio. 

O projeto prevê uma es-

trutura moderna e funcio-

nal, voltada para o desen-

volvimento das crianças, 

com espaços adequados 

para cada faixa etária.

A unidade contará com 

um acesso principal, além 

de ambientes essenciais 

para a gestão e funciona-

mento da escola, como 

sala dos professores, se-

cretaria, arquivo, direto-

ria, banheiros, duas salas 

multidisciplinares, cozi-

nha, estoque e refeitório.

Em outras palavras: será 

uma estrutura de primeira

O Conselho Municipal do 

Trabalho e Renda de São 

João de Meriti se reuniu 

pela primeira vez no ano, 

na sede da Prefeitura. O en-

contro faz parte da progra-

mação de alinhamento dos 

conselheiros para tratar de 

políticas públicas, formado 

por uma composição tri-

partite e paritária, integrado 

pelo poder público, empre-

gadores e trabalhadores. A 

reunião contou com a pre-

sença do secretário muni-

cipal de Trabalho e Renda, 

Bruno Correia, e nomes co-

nhecidos como a presiden-

te do conselho do Sindicato 

de Hotéis, Restaurantes, 

Bares e Similares da Bai-

xada, Mirian Rodrigues, o 

representante do Sindicato 

da Construção Civil de Du-

que de Caxias e Meriti, Sér-

gio Luiz da Conceição, a re-

presentante da Associação 

Comercial e Empresarial de 

Meriti, Fátima da Fonseca, 

a representante do Fórum 

de Cooperativismo Popular 

da Economia Solidária de 

Meriti, Maria Iraci Martins, e 

demais conselheiros.

“Nosso compromisso é 

retomar o diálogo e rees-

truturar o conselho, forta-

lecendo a conexão com 

a sociedade civil, empre-

gadores e demais repre-

sentantes. Juntos, vamos 

traçar um planejamento 

sólido e um calendário es-

tratégico para transformar 

os próximos anos em um 

período de conquistas e 

realizações”, contou Bruno 

Correia.

“Temos como objetivo 

maior de habilitar o nosso 

município a receber recur-

sos para qualificação pro-

fissional, geração de opor-
tunidades, inclusão social 

e muito mais”, disse Mirian 

Rodrigues.

O custo estimado da obra 

é de R$ 4.280.447,48, um 

investimento significativo 
para fortalecer a rede mu-

nicipal de ensino e ofere-

cer um atendimento de 

excelência às crianças do 

bairro Parque Beira Mar.

Porém, os gastos inte-

gram o planejamento 

do município de Duque 

de Caxias, que destinou 

uma verba especial para 

o investimento em edu-

cação, seja para adultos 

ou crianças.

A ideia é poder ajudar 

mães e pais a poderem 

trabalhar, deixando a mo-

lecada na creche, onde 

terá educação, segurança 

e alimentação.

No primeiro pavimento, 

a creche oferecerá uma 

sala multiuso, fraldário, 

área de amamentação, 

lactário, banheiros, três 

salas de educação infantil 

e uma sala específica para 
crianças de 1 a 2 anos. 

Além disso, a estrutura 

contará com um pátio co-

berto e outro descoberto, 

proporcionando espaços 

adequados para o lazer e 

a interação dos pequenos.

Com uma área total cons-

truída de 375,10m², a nova 

unidade educacional será 

um importante avanço 

para a população e garan-

tirá um ambiente ponto 

para atender às deman-

das da educação infantil. 

Prefeitura de Duque de Caxias

Prefeitura de São João de Meriti

Creche no Parque Beira Mar terá estrutura moderna

Secretário Bruno Correia participou do conselho

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Centros de referência Paralímpicos abrem inscrições
As inscrições para as ativi-

dades do Centros de Referência 
Paralímpicos estão abertas. Or-
ganizado em conjunto pela Pre-
feitura e pelo Comitê Paralímpi-
co, os espaços oferecem bocha e 
natação nos dois polos existentes 
na Região Serrana do Rio de Ja-
neiro. As atividades ocorrem na 
Escola Municipal Fábrica do Sa-
ber às segundas-feiras e na Escola 
Municipal Monsenhor João de 
Deus Rodrigues às sextas-feiras, 
em dois períodos: das 8h às 12h 
e das 13h às 17h.

“A criação dos Centros de 
Referência Paralímpica represen-
tou um avanço significativo para 

o esporte e a inclusão na cidade. 
Proporcionar acesso a modalida-
des adaptadas fortalece o com-
promisso com a acessibilidade e 
o desenvolvimento de novos ta-
lentos. Estamos empenhados em 
oferecer oportunidades para que 
todos os cidadãos participem ati-
vamente das atividades esportivas, 
independentemente de suas limi-
tações físicas. Eu, que sou oriundo 
do esporte, acredito que é uma 
ferramenta poderosa de transfor-
mação social e inclusão”, destacou 
o prefeito Hingo Hammes.

Os polos foram implantados 
no município como os primeiros 
na Região Serrana e o segundo em 

todo o estado. Os espaços foram 
adequados para atender às exi-
gências da Federação Paralímpica, 
garantindo acessibilidade em sa-
nitários, vestiários, salas e demais 
estruturas físicas.

O secretário de Educação, 
Alexandre Gurgel, enfatizou a 
relevância do projeto para a rede 
municipal. “A integração do es-
porte paralímpico ao ambiente 
escolar possibilitou uma nova 
perspectiva para os alunos. A es-
trutura disponibilizada ampliou 
as oportunidades para os estu-
dantes e reforçou a inclusão no 
ensino público. Estamos com-
prometidos em criar um am-

biente educacional que valorize 
a diversidade e promova a igual-
dade de oportunidades. Nosso 
objetivo é formar cidadãos cons-
cientes e inclusivos, preparados 
para contribuir positivamente 
para a sociedade”.

O secretário de Esportes, Pro-
moção da Saúde, Juventude, Idoso 
e Lazer, Leandro Kronemberger, 
ressaltou o impacto da iniciativa. 
“A implantação dos polos para-
límpicos representou um marco 
para o município. O incentivo à 
prática esportiva adaptada fortale-
ce o desenvolvimento físico, social 
e emocional dos participantes” 
pontua.

O prefeito Hingo Hammes 
e o secretário de Cultura, Adenil-
son Honorato, anunciaram nesta 
segunda-feira (17) a programação 
da Folia Imperial 2025. O Carna-
val de Petrópolis contará com oito 
dias de programação, em 14 locali-
dades espalhadas pela cidade. São 
mais de 60 eventos e uma expec-
tativa de mais de 100 mil pessoas 
participando de todas as atrações.

“Petrópolis, terá Carnaval”. 
Assim começou o prefeito, no 
anúncio feito nas redes sociais. E 
foi o prefeito quem anunciou uma 
das principais atrações da folia na 
cidade. “A partir do dia 28 de fe-
vereiro teremos a apresentação da 
Estação Primeira de Mangueira, 
aqui no Centro, e também tive-
mos diversos blocos espalhados 
pela cidade”, anunciou Hingo.

O evento com a bateria da verde 
e rosa, tem data e local definido. Será 
às 20h, na Praça Visconde de Mauá 
(praça da Águia), em frente a câma-
ra municipal. “Esse evento marca a 
abertura oficial do nosso Carnaval 
e acontece com apoio da Câmara 
Municipal de Vereadores, com a 
bateria da Mangueira saindo do 
Palácio Amarelo e tomando a praça, 
durante o evento da feira Deguste”, 
explicou o secretário de Cultura.

No fim de semana anterior, 
começa o pré-Carnaval, que acon-
tece entre os dias 21 (sexta-feira) 
e 23 (domingo), com a feira De-
guste e os blocos nos bairros. A 
Deguste segue ainda ao longo do 
Carnaval, com programação en-
tre os dias 28 de fevereiro e 4 de 
março. Entre as atrações do even-
to cervejeiro estão Baile do Zen, 
Puro Pecado, Larissa Viana, Pris-
cila Gouvêa, Hugo Rocha, Pedro 
Ribeiro, Samba de Mãos Dadas e 
Jonatan Francisco.

Também entre os dias 28 e 4, 

a Praça da Liberdade recebe des-
de cedo o Agita Folia e durante a 
tarde tem matinê para as crianças 
com a Tribo de Gonzaga, que 
se apresenta à noite com convi-
dados. Entre eles: Trio Dubrá, 
Breno Moraes e Taruíra, Espanta 
Freguesia e Pedro Ribeiro, além 
do Grupo Teatral Andança com o 
espetáculo A Última História.

“Ainda falando de progra-
mação infantil, além da Praça da 
Liberdade, ela também acontece 
no Palácio de Cristal, na Praça 
da Mosela, no Céu da Posse e no 

Cremerie”, ressaltou Adenilson, 
que lembrou ainda da programa-
ção dos blocos tradicionais da ci-
dade. “São 14 locais de eventos na 
cidade, do Meio da Serra ao distri-
to da Posse”.

Além do Meio da Serra e da 
Posse, também estão na progra-
mação eventos em Nogueira, 
Correas, Itamarati, Cascatinha, 
Morin, Provisória, Mosela, Se-
cretário, Cremerie, Pedro do Rio 
e Centro. Entre os blocos, os tra-
dicionais Vai Quem Quer, Vai 
Dar M, Guerreiros da 20, General 
Marciano, Urso, Parada Obriga-
tória, entre outros.

A novidade nesta edição é o 
primeiro desfile da GRES Impé-
rio Petrópolis, que acontece tam-
bém na sexta de Carnaval (28), 
com concentração na Praça da 
Inconfidência, de onde segue pela 
Rua do Imperador. A programa-
ção completa está disponível no 
site da Prefeitura.

O Folia Imperial 2025 tem 
apoio da Fundação Anita Ma-
nituano de Artes do Estado do 
Rio de Janeiro - FUNARJ, do 
governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa e da Câmara Municipal 
de Vereadores de Petrópolis.

Hingo Hammes e secretário 
anunciam a Folia imperial 2025

Reprodução/Ascom PMP

Serão oito dias de programação, mais de 60 eventos e 
expectativa de público de mais de 100 mil pessoas

Petrópolis já registrou sete 
mortes por covid-19 em 2025
Volta às aulas pode ter relação com aumento no número de casos

Por Hugo Petersen

O município de Petrópolis 
já registrou 172 casos prováveis 
e sete mortes por covid-19 nas 
seis primeiras Semanas Epide-
miológicas de 2025. O número 
de casos gera grande preocupa-
ção na cidade, principalmente 
por conta da baixa adesão à 
vacinação, que é apenas 2% da 
quantidade registrada no mes-
mo período em 2024. O mais 
recente boletim InfoGripe da 
Fiocruz aponta que a volta às 
aulas têm causado aumento nos 
casos de síndrome respiratória 
aguda grave (SRAG), relacio-
nados a covid-19 e outras doen-
ças respiratórias.

“Nessa época, as crianças 
acabam tendo mais contato 
umas com as outras, e acabam 
ficando mais tempo dentro da 
sala de aula, que é um ambien-
te mais fechado, com menor 
circulação de ar, que facilita a 
transmissão dos vírus respira-
tórios”, disse Tatiana Portella, 
Pesquisadora do programa de 
computação científica da Fio-
cruz e do InfoGripe.

Em Petrópolis, 172 novos 
casos e sete mortes pela doença 
viral já foram anotados nas seis 
primeiras seis semanas epide-
miológicas de 2025. Houve um 
aumento de oito casos quando 
comparado ao mesmo período 
de 2024. Apesar do crescimen-

to do número de casos, também 
foram registradas sete mortes 
no ano passado.

Estado do RJ
Dados do Painel Corona-

vírus, do Ministério da Saúde, 
apontam que somente no esta-
do do Rio de Janeiro, já foram 
registrados mais de 4.800 casos 
prováveis de covid-19 em 2025. 
Além dos casos prováveis, 61 
mortes em decorrência da doen-
ça foram anotados no Rio, sen-
do seis destas somente na última 
semana epidemiológica (entre 
os dias 2 a 8 de fevereiro).

Recomendações
A pesquisadora traz reco-

mendações em caso de apare-
cimento de sintomas de con-
taminação por algum vírus 
respiratório, especialmente 
para crianças, neste período. 
“A orientação é ficar em casa 
em isolamento, recuperan-
do-se da infecção, para evitar 
transmitir o vírus para outras 
crianças dentro da escola. 
Se não for possível manter 
a criança dentro de casa em 
isolamento, a recomendação 
é que, caso ela já tenha ida-
de adequada, vá para a escola 

usando uma boa máscara, es-
pecialmente dentro da sala de 
aula”, disse.

Outro ponto importante, 
para o combate ao vírus, é que 
as pessoas mantenham a vaci-
nação contra a covid-19 em dia. 
No município de Petrópolis, 
apenas 14 doses de vacina da 
covid-19 foram aplicadas até o 
momento em 2025. O número 
é preocupante, pois mesmo em 
um recorte maior, representa 
cerca de 2% do total aplicado 
em janeiro de 2024, quando 
foram aplicadas 713 doses no 
município.

Tony Winston/Agência Brasília

Número de adesão à vacinas representa apenas 2% do total aplicado em janeiro de 2024
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Após 48 dias, Gilda Beatriz 
volta à Câmara Municipal

Chamamento público para 
realeza da Bauernfest 

Comissão avaliadora

Processo seletivo 

Inscrições prorrogadas 

O período no executivo 
municipal foi curto. Após 
48 dias atuando como 
Secretária da Pessoa com 
Deficiência, Mobilidade 
Reduzida e Doenças Ra-
ras, e na secretaria de Di-
reitos e Políticas para as 
Mulheres, Gilda Beatriz 
(PP), voltará para o legisla-
tivo. Nesta segunda-feira 
(17), o suplente Henrique 
Laranja (PP), divulgou um 

vídeo nas redes sociais, se 
despedindo do legislati-
vo. Apesar da motivo pelo 
qual deixou o executivo, 
não foi divulgado, o re-
torno à Câmara pode ser 
tenso. na última sessão 
legislativa, por cerca de 
50 minutos, os parlamen-
tares Gil Magno (PSB) e 
Léo França (PSB), critica-
ram durante a atuação de 
Gilda.

A prefeitura de Petrópolis 
publicou no Diário Oficial 
do município, o chama-
mento público para o con-
curso da realeza da 36º 
edição da Bauernfest de 
2025. A realeza contatará 
com a Rainha, 1ª Princesa 
e 2ª Princesa, as quais re-
presentarão o município 
durante as festividades da 
Festa do Colono Alemão. 
O concurso será realiza-
do no dia 16 de março de 

2025, às 18h, no Palácio de 
Cristal, no palco Engelber-
to Seiler, e o mandato da 
Realeza se estenderá da 
data da declaração das 
vencedoras até a efeti-
va coroação da próxima 
realeza, no ano seguin-
te. As vencedoras rece-
berão um prêmio de R$ 
5.000,00, para Rainha, de 
R$ 3.000,00 para 1ª Prin-
cesa e R$ 2.000,00 para 2ª 
Princesa.

A comissão responsável 
pelo concurso contará 
com quatro integrantes, 
sendo dois do Instituto 
Municipal de Cultura, um 
pela Turispetro e um pelo 
Clube 29 de junho. Para 
concorres, as candidatas 
deverão ter entre 18 e 35 
anos, residir em Petrópo-
lis há pelo menos um ano 

antes da publicação do 
edital, ser descendente 
de alemães ou fazer parte 
de algum grupo folclóri-
co germânico da cidade 
e por fim ter vínculo com 
a história e significado da 
Buaernfest. As inscrições 
segue até dia 10 de março, 
por meio de um fomrulá-
rio online. 

O estágio terá carga ho-
rária de 6 horas diárias ao 
longo de dois anos. Além 
disso, os estagário terão 
bolsa-auxílio, vale-trans-
porte e vale-refeição. Os 
estagiários que ingressa-
rem na empresa terão a 
oportunidade de desen-
volver um Projeto de Está-
gio, com orientação direta 

de seu gestor. Os interes-
sados podem se inscrever 
e obter mais informações 
no site: https://trabalhe-
conosco.vagas.com.br/es-
tagio-aguas-do-brasil. O 
processo seletivo contatá 
com dinâmica de grupo, 
entrevista individual com 
o gestor e processo ad-
missional.

A Águas do Imperador 
prorrogou as inscrições, 
até 28 de fevereiro, para 
o Programa de Estágio 
2025. A iniciativa tem 
como objetivo desenvol-
ver jovens talentos para 
que possam construir 
suas carreiras em uma 
das maiores empresas 

privadas de saneamen-
to no país. O programa é 
destinado a estudantes 
universitários e técnicos, 
com uma carga horária 
de 6 horas diárias ao lon-
go de um período de até 
dois anos.O programa é 
destinado a estudantes 
universitários e técnicos.

Divulgação

Divulgação/SMT Petrópolis

Gilda recebeu 3.306 votos em 2024

Inscrições seguem até o mês de março 

POR REDAÇÃO
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Flagrante 

 Interdição Manutenção 

Denúncia 

Na última quinta-feira (13), 

a Secretaria de Saúde, 

através da Coordenadoria 

de Proteção e Bem Estar 

Animal (COPBEA), em par-

ceria com a 110ª Delegacia 

de Polícia Civil, realiza-

ram mais um resgate de 

animais vítimas de maus 

tratos. O tutor foi preso 

em flagrante. Após rece-

ber denúncias através do 

canal oficial da prefeitura, 
através da ouvidoria ge-

ral, a equipe da COPBEA 

entrou em contato com 

a 110ª DP para planejar e 

efetuar a ação de resga-

te. Chegando ao local, foi 

possível constatar que os 

três cachorros estavam 

acorrentados, sem nenhu-

ma mobilidade e bastante 

desnutridos.

Segundo a COPBEA um ví-

deo dos animais já circula-

va nas redes sociais. O tutor 

dos animais foi identificado, 
encaminhado para a dele-

gacia, preso em flagrante e 
aguarda audiência de cus-

tódia na capital do estado.

A  Rua Emille Ducumunn, 
na Várzea, segue interdi-

tada para a passagem de 

veículos, nesta semana, de 

segunda a sexta, das 7h 

às 17h, devido às obras de 

implantação de redes de 

água da concessionária.

A Secretaria de Obras na 

última semana, melhorias 

nos banheiros públicos 

da Praça Olímpica Luís de 

Camões, no centro.  Entre 
os serviços realizados es-

tão troca de fiação, lâm-

padas, caixas de descarga.

As denúncias de maus tra-

tos animal podem ser feitas 

através da ouvidoria geral 

do município, pelo 162, apli-

cativo eOUve ou pelo What-

sapp (21) 96828-2031.  É re-

comendável efetuá-la com 

o máximo de detalhes.

Ascom/ Teresópolis 

Ação aconteceu em parceria com a 110ª DP

COPBEA resgata cachorros 
vítimas de maus tratos 

CORREIO SERRANO

Cargos 

Benefícios II

O plano engloba diversos servidores

Mutirão

Benefícios  I

FRIBURGO 
INSTITUI 
PLANO DE 
CARGOS
Foi publicada no 

Diário Oficial do 
Município de Nova 

Friburgo, edição 

2262, a Lei Comple-

mentar nº 173, que 

institui o Plano de 

Cargos, Carreiras e 

Salários dos Profissio-

nais de Apoio à Educação do município, conforme as Cons-

tituições Federal e Estadual, a Lei Orgânica Municipal, a Di-
retrizes e Bases da Educação Nacional, a do Fundo Nacional 

de Desenvolvimento da Educação Básica e o Estatuto.

Outros cargos também 

são comtemplados, 

como secretário escolar, 

servente, vigia escolar e 

tradutor/intérprete de li-

bras, além de assistentes 

administrativos e demais 

servidores lotados na 

Secretaria Municipal de 

Educação.

Já a promoção por valori-

zação da formação ocorre-

rá com a passagem do ser-

vidor de uma classe para 

outra superior, com base 

em maior grau de forma-

ção profissional específica, 
sem mudança de sua área 

de atuação, sendo o efeito 

apenas financeiro.

O Plano engloba servido-

res aprovados em concurso 

público para os cargos de 

agente administrativo esco-

lar, auxiliar de creche, auxi-

liar de secretaria, auxiliar de 

serviços de creche, auxiliar 

de serviços de ensino, auxi-

liar de serviços escolares, au-

xiliar de serviços gerais, con-

tínuo, crecheira, educador, 

inspetor de alunos, ledor 

para alunos com deficiência 
visual, merendeira, monitor 

de creche, profissional de 
apoio escolar na educação 

inclusiva, secretário escolar, 

servente entre outros. 

A Prefeitura de Três Rios, 
por meio da Secretaria de 

Serviços Públicos, realizou, 

na última quarta-feira (12), 

um mutirão de limpeza 

nos bairros Barros Franco e 

Purys. Durante a ação, fo-

ram executados serviços de 

capina, roçagem e remoção 

de lixos e entulhos.

Dentre os benefícios aos 

quais os servidores terão 

direito, estão triênio, mu-

dança de nível, adicional de 

qualificação e licença-prê-

mio. No que diz respeito à 

carreira, os profissionais se-

rão posicionados em níveis 

de acordo com sua experi-

ência profissional.

Freepik

Para profissionais de Apoio 

Friburgo disponibiliza 
impressão do IPTU

A Secretaria de Fazenda da 
Prefeitura de Nova Friburgo 
disponibiliza aos contribuin-
tes do município a impressão 
do Imposto Predial e Territo-
rial Urbano (IPTU). Quem 
optar por imprimir o imposto 
em casa já pode fazê-lo desde 
o último sábado (15). Para os 
contribuintes que preferirem 
se dirigir à prefeitura para ob-
tenção do boleto, a entrega se 
inicia nesta segunda-feira (17).

O secretário Patrick Azeve-
do destaca que, além da Secre-
taria de Fazenda, o atendimento 
presencial também será realiza-
do na Sala do Empreendedor, 
localizada na sede da prefeitura; 
Ouvidoria, na antiga Rodoviária 
Leopoldina; e nas subprefeituras 
de Olaria, Conselheiro Paulino, 

Lumiar e Campo do Coelho.
Para o atendimento pre-

sencial na Secretaria de Fazen-
da, será realizado, nesse perío-
do inicial, um mutirão com 
toda a equipe para entrega do 
carnê de IPTU, que pode se 
pago de duas formas: através 
de cota única, com desconto 
de dez por cento, para os con-
tribuintes adimplentes ou dois 
por cento para os inadimplen-
tes, ou em dez parcelas, com 
vencimento da primeira par-
cela no dia 10 de março.

O secretário informa, ain-
da, que o foro também está 
disponível em cota única com 
vencimento em 10 de março 
para pagamento com desconto 
ou 10 de dezembro para paga-
mento sem desconto. 

Onda de calor extremo  
atinge municípios da Região
Três Rios, Paraíba do Sul e Petrópolis registram temperaturas de 40ºC

Por Leandra Lima

No último domingo (16), 
algumas cidades do Estado do 
Rio de Janeiro registraram al-
tas temperaturas por conta da 
nova onda de calor, segundo o 
Instituto Nacional de Meteo-
rologia (IMET), o Brasil en-
frenta a terceira onda de 2025, 
esse fator pode superar em mais 
de 5Cº a média climatológi-
ca. A previsão é que o evento 
climático siga até a sexta-feira 
(21). Com isso, os efeitos des-
se fenômeno atingem também 
o Estado do Rio de Janeiro, re-
fletindo nas cidades da região. 
Nesse sentido, dois municípios 
da Região Centro-Sul Flumi-
nense, Três Rios e Paraíba do 
Sul, se destacam pelas altas 
temperaturas, alcançando nes-
ta terça-feira (18), uma média 
de 40ºC. As cidades da Região 
Serrana também seguem a ten-
dência, Petrópolis também re-
gistra 40ºC, já Nova Friburgo 
e Teresópolis marcam tempera-
turas acima de 30ºC. 

Conforme os dados do IN-
MET nos próximos dias, até a 
sexta-feira (21) contará com 
muito calor. Nesta quarta-feira 
(19), as temperaturas, nas re-
giões destacadas, variam entre 
máxima de 38°C, 32ºC e míni-
ma de 22°C, 20ºC. 

Perigos
O aumento das temperatu-

ras e do calor extremo podem 
apresentar riscos à saúde da 
população, especialmente às 
crianças, idosos, ou indivíduos 

que possuem alguma comorbi-
dade. Com o quadro atual dos 
termômetros, especialistas res-
saltam a importância dos cui-
dados, pois há muitos casos de 
desidratação. 

Orientações
Segundo o Ministério da 

Saúde durante esses picos tér-
micos é preciso redobrar os 
cuidados com a saúde, devido 
à maior perda de líquidos e de 
sais minerais pela transpiração, 
sendo as crianças, os idosos e a 
população em situação de rua 
os mais sensíveis a essas perdas, 
o que pode levar ao estresse 
térmico.

Além do estresse, há a preo-
cupação com a pele, a alta in-
tensidade do sol pode provocar 
queimaduras e insolação. De 

acordo com a dermatologista, 
Marta Silveira, o protetor so-
lar deve ser aplicado antes de 
sair de casa e repassado a cada 
duas horas. “Também não se 
deve usar perfumes, loções ou 
similares, pois, em contato com 
os raios solares na pele com su-
dorese, podem causar irritações 
cutâneas ou manchas”, disse.

Para enfrentar as altas 
temperaturas a orientação 
para bebês e crianças é ofere-
cer líquido com frequência, 
lembrando que a água deve 
ser sempre filtrada ou fervida, 
para os idosos, maiores de 65 
anos, pessoas doentes, espe-
cialmente cardíacos ou com 
pressão alta, acamados, por-
tadores de doenças crônicas, 
cardiovasculares, respiratórias, 
mentais, renais, diabetes, al-

coolismo e pessoas que tomam 
medicamentos de uso contí-
nuo é necessário se hidratar 
com frequência, a não ser que 
haja contraindicação médica.

Em relação as mulheres grá-
vidas é recomendado que não 
façam atividades físicas quando 
estiver muito quente do lado 
de fora e evitar sair em tempe-
raturas acima dos 40ºC. Já para 
a população em geral é aconse-
lhado manter a casa fresca fa-
zendo o ar circular, usar roupas 
frescas com poucas camadas, 
manter-se hidratado, se alimen-
tar bem e adicionar saladas na 
alimentação e, se possível, não 
sair em horário de pico do sol, 
sendo das 10h às 16h. Para to-
dos os grupos o indicado é pas-
sar diariamente o protetor solar 
e reaplicar durante o dia.

Tomaz Silva/Agência Brasil 

Conforme os dados do INMET nos próximos dias, até a sexta-feira (21) contará com muito calor

Paraíba do Sul e Sebrae 
iniciam conversas

A Prefeitura de Paraíba do 
Sul informou que segue no for-
talecimento da vocação agrí-
cola do município. Na última 
terça-feira (11), o secretário 
municipal de Desenvolvimento 
Econômico, Leandro Holak, 
acompanhado das servidoras 
Maria Fernanda e Ana Clara, da 
Secretaria Municipal de Agri-
cultura, reuniu-se com represen-
tantes do Sebrae-RJ, Luiz Felipe 
e Sharon Queiroz. O encontro 
teve como objetivo discutir um 
amplo planejamento estratégi-
co para o desenvolvimento do 
agronegócio, buscando estabe-
lecer parcerias com o apoio do 
Sebrae-RJ por meio do progra-
ma “Agro Futuro”.

Os consultores do Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro 

e Pequenas Empresas (Sebrae) 
apresentaram uma consultoria 
especializada para impulsionar o 
agronegócio local. O programa 
inclui visitas técnicas às proprie-
dades rurais, com o intuito de 
identificar desafios e propor so-
luções, auxiliando os produtores 
na expansão de seus negócios.

O secretário de Desenvolvi-
mento Econômico enfatizou a 
importância da colaboração do 
Poder Público para estreitar a re-
lação com os produtores rurais do 
município, em consonância com 
a determinação do prefeito Júlio 
Canelinha (União Brasil). A par-
ceria com o Sebrae é considerada 
estratégica para o fortalecimento 
do agronegócio no município, 
proporcionando aos produtores 
acesso a recursos.

A equipe de trânsito da 
Guarda Civil Municipal de 
Três Rios realizou, na última 
sexta-feira (14), uma reunião 
estratégica para definir medi-
das que garantam mais fluidez 
ao trânsito, especialmente nos 
horários de entrada e saída das 
escolas. O encontro contou 
com a presença do secretário 
de Ordem Pública, Nilciano 
de Oliveira, do comandante da 
Guarda Civil Municipal, GM 
Marcos Paulo, do subcoman-
dante GM Alvim e do líder do 
trânsito, GM Itamar.

De acordo com o secretário, 
a primeira etapa da iniciativa 
foi ouvir os agentes que atuam 
diretamente na fiscalização e 
ordenamento do trânsito. “Bus-
camos entender as dificuldades 
enfrentadas no dia a dia e iden-
tificar pontos específicos que 

precisam de melhorias, tanto 
no centro da cidade quanto nas 
áreas escolares”, explicou.

Minimizar os impactos 
Para minimizar os impactos 

do tráfego intenso nesses perío-
dos, um esquema especial será 
implementado com a participa-
ção de 12 guardas de trânsito, 
além do apoio da Ronda Esco-
lar, da Patrulha de Fiscalização 

de Ordem Pública e da equipe 
de supervisão de turno.

Nos primeiros 30 dias, os 
agentes farão apenas advertên-
cias aos motoristas que desres-
peitarem as regras em frente 
às escolas. Após esse prazo, 
condutores que insistirem em 
irregularidades serão multa-
dos. “Nosso objetivo não é 
arrecadar, e sim conscientizar. 
Os agentes estão cientes das 
dificuldades enfrentadas pelos 
pais, mas estarão nas ruas para 
evitar excessos que prejudicam 
a mobilidade urbana”, ressaltou 
o secretário.

A Guarda Civil Municipal 
reforçou o pedido para que os 
responsáveis pelos alunos fi-
quem atentos à sinalização exis-
tente e respeitem as regras de 
trânsito, garantindo um fluxo 
mais organizado para todos.

Guarda Municipal de Três Rios define 
esquema especial para o trânsito 

Ascom/ Três Rios 

Agentes farão apenas advertências aos motoristas 
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Prefeito busca recursos em 
Brasília para Angra dos Reis
Restauração de Convento São Bernardino é uma das prioridades

O prefeito de Angra dos 
Reis, Cláudio Ferreti, esteve em 
Brasília entre os dias 10 e 12 de 
fevereiro, participando de en-
contros estratégicos com repre-
sentantes do Governo Federal 
e lideranças políticas, visando 
o fortalecimento das parcerias 
institucionais e captação de 
novos recursos e investimentos 
para os projetos municipais.

No primeiro dia, Ferreti se 
reuniu com o senador Vene-
ziano Vital do Rêgo (PB), em 
um encontro articulado pelo 
Secretário de Parcerias e Inves-
timentos de Angra dos Reis, 
Eduardo Galdino. A conver-
sa teve como foco estreitar o 
diálogo institucional e abrir 
caminhos para novas parcerias 
voltadas ao desenvolvimento 
de Angra dos Reis.

No dia seguinte, o prefei-
to participou do Encontro de 
Novos Prefeitos e Prefeitas, 
realizado no Centro de Con-
venções Ulysses Guimarães. O 
evento abordou programas do 
governo federal e reuniu ges-
tores municipais de todo o país 
para discutir a implementação 
de políticas públicas.

Ferreti esteve também na 
sede da Confederação Nacio-
nal de Municípios (CNM) 
para tratar da captação de 
investimentos para a restau-
ração do Convento São Ber-
nardino de Sena, patrimônio 
histórico de Angra dos Reis. 
A proposta também inclui a 
criação de um projeto de in-
terpretação turística, visando 
fortalecer a identidade patri-
monial e impulsionar o turis-
mo cultural na região.

Estrada  

Angra-Bananal

Na sede da Agência Nacio-
nal de Transportes Terrestres 
(ANTT), o prefeito discutiu a fe-
deralização da rodovia RJ-155 e a 
construção da estrada Angra-Ba-
nanal, obra que reduzirá o trajeto 
para a Rodovia Presidente Dutra 
em aproximadamente uma hora. 
As propostas visam melhorar a 
mobilidade regional e fortalecer a 
infraestrutura viária.   

Também no Ministério do 
Transporte, Ferreti participou 
de uma reunião com Leonardo 
Cezar Ribeiro, Secretário Nacio-
nal de Transporte Ferroviário e o 
Chefe de Gabinete da Secretaria 
Nacional de Transporte Rodo-
viário Rafael Leme. Na ocasião, 
o objetivo foi viabilização de 
uma rede ferroviária que ligará o 
Porto Seco de Varginha à Angra 
dos Reis, que faz parte do Plano 
Nacional de Ferrovias, potencia-
lizado a economia do município.

- O encontro na Agência 
Nacional de Transportes Ter-
restres (ANTT) representa um 

passo estratégico para o desen-
volvimento de Angra dos Reis. 
Os novos projetos previstos no 
chamamento público têm o po-
tencial de impulsionar a econo-
mia local, gerando benefícios 
em diversos setores. Além dis-
so, reforçamos a importância 
da federalização da RJ-155 e a 
nossa intenção de incluir a ro-
dovia em uma futura concessão, 
garantindo mais segurança e 
melhores condições para todos 
os motoristas que trafegam por 
ali – destacou o prefeito Cláu-
dio Ferreti.

Outro compromisso foi a re-
união no Ministério do Turismo 
para a formalização do Consórcio 
Integrado de Turismo da Costa 
Verde (CITUR), envolvendo 
os prefeitos de Angra dos Reis, 
Paraty, Mangaratiba, Rio Cla-
ro e Itaguaí. A iniciativa busca 
promover o turismo regional de 
forma integrada e captar recursos 
para o setor.

Em seguida, o prefeito se 
reuniu com a ministra da Saú-
de, Nísia Trindade, e a deputa-

da federal Laura Carneiro para 
tratar da liberação de recursos 
para os hospitais municipais de 
Angra dos Reis. A pauta incluiu 
melhorias na estrutura e amplia-
ção do atendimento de saúde no 
município e a continuidade dos 
serviços oferecidos no Hospital 
da Praia Brava.

No último dia da agenda em 
Brasília, Ferreti participou de 
uma reunião na TIM para discu-
tir patrocínios a projetos e even-
tos municipais. Ainda na capital, 
encontrou-se com o deputado 
federal Marcelo Crivela, tratando 
da destinação de emendas par-
lamentares para investimentos 
em ações sociais e infraestrutura. 
Encerrando a viagem, o prefei-
to esteve com representantes do 
Banco de Desenvolvimento da 
América Latina (CAF) para ne-
gociar financiamentos destinados 
a projetos de fornecimento de 
água e saneamento em Angra. O 
objetivo é garantir recursos para 
investimentos em mobilidade, 
infraestrutura e desenvolvimento 
econômico.

Divulgação/PMA

Cláudio Ferreti se reúne com lideranças em Brasília para captar recursos para o muncípio

VR reforça quadro de 
médicos especialistas

A Secretaria Municipal de 
Saúde vem reforçando o qua-
dro de médicos especialistas da 
rede municipal para atender à 
demanda da população. Neste 
mês de fevereiro, muitas das fi-
las que apresentavam dificulda-
des foram solucionadas, como 
as de cirurgia vascular, cirurgia 
dermatológica, endocrinope-
diatria e neurologia adulta.

“Neste mês de fevereiro, fo-
ram contratados uma cirurgiã 
dermatológica, uma cirurgiã 
vascular, uma endocrinopedia-

tra, uma fonoaudióloga e uma 
neuropediatra. Além disso, 
ampliamos o contrato de uma 
gastropediatra para aumen-
tar a oferta de atendimentos e 
contratamos dois ortopedistas 
e um otorrinolaringologista”, 
explicou a diretora do Depar-
tamento de Controle, Regu-
lação, Avaliação e Auditoria 
(DCRAA) da SMS, Sheila 
Rodrigues. Ela lembrou que a 
prefeitura oferece atendimento 
médico em 47 especialidades 
na rede pública municipal.

Segurança do carnaval 
de Barra Mansa terá 
drones e câmeras

As atrações do carnaval 
começam na próxima semana, 
em Barra Mansa. Para garan-
tir a diversão dos foliões, re-
presentantes da Secretaria de 
Ordem Pública (Semop) e da 
Fundação Cultura (FCBM) 
se reuniram nesta segunda-
-feira (17), para ajustarem os 
últimos detalhes da seguran-
ça durante os cinco dias de 
festas -  de 28 de fevereiro a 4 
de março. O encontro aconte-
ceu na sede do 28° Batalhão 
da Polícia Militar, em Volta 
Redonda, e contou com a 
participação do comandante, 
o tenente-coronel Moisés Sar-
demberg.

De acordo com o secre-
tário de Ordem Pública de 
Barra Mansa, Daniel Abreu, a 
segurança do evento, que será 
realizado na Avenida Roose-
velt Brasil, no Centro, contará 
com câmeras de reconheci-
mento facial e drones. “Além 
desses equipamentos na ave-
nida e no entorno, também 
contaremos com mais de 110 
guardas municipais, policiais 

militares e seguranças contra-
tados, fora os que já estiverem 
trabalhando na escala normal 
do dia. Estamos preparados 
para assegurar a diversão dos 
foliões. Com certeza teremos 
uma grande festa”, destacou 
Abreu.

Segundo o presidente da 
FCBM, Alexandre Cane-
da, cerca de 25.000 pessoas 
devem curtir o carnaval nos 
cinco dias de folia. “Estamos 
nos últimos ajustes da nossa 
programação e os foliões po-
derão contar com um ambien-
te familiar, com atrações para 
os adultos, jovens e crianças. 
Para animar a nossa festa, te-
remos grandes artistas de re-
ferência do carnaval carioca. 
Isso tudo em uma estrutura 
diferenciada, que contará com 
posto médico, área de alimen-
tação, espaço kids e as forças 
de segurança”, destacou Ca-
neda, convidando todos para 
participar.

A programação completa 
do carnaval de Barra Mansa será 
divulgada nos próximos dias.
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Forças de segurança discutem medidas para 
assegurar que foliões tenham proteção nas ruas
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Saae-BM distribui água de 
graça e pontos de ônibus

Neto envia à Câmara 
mensagem com aumento 

Limites da LTF

Prefeito ficam sem aumento

Feira cultural em Falcão

Auxílio aos moradores

Com o objetivo de apoiar 
a população durante a 
onda de calor excessivo 
prevista para esta semana 
no Sul Fluminense, o Ser-
viço Autônomo de Água 
e Esgoto de Barra Mansa 
está distribuindo copos 
de água potável nos prin-
cipais pontos de ônibus 
da cidade. De acordo com 
o diretor executivo do 
Saae, José Geraldo San-

tos, o Zeca, a medida visa 
garantir o bem-estar dos 
cidadãos em um período 
em que as temperaturas 
poderão ultrapassar os 
40°C, entre esta segun-
da-feira, dia 17, e a quarta-
-feira, dia 19.  Os copos de 
água potável estão sendo 
distribuídos em pontos 
estratégicos de ônibus, fa-
cilitando o acesso da po-
pulação à hidratação.

A Prefeitura de Volta Re-
donda enviou à  Câma-
ra Municipal, projeto de 
lei com a proposta de 
reajuste salarial para os 
servidores. O projeto foi 
enviado ao Legislativo na 
semana passada e prevê 
correção de 5% nos ven-
cimentos, retroativos a 
1º de fevereiro. Com isso, 

os servidores recebem 
o reajuste no próximo 
pagamento. O prefeito 
Antonio Francisco Neto 
destaca que a porcen-
tagem de reajuste está 
acima da inflação acu-
mulada entre fevereiro 
de 2024 e janeiro de 2025 
calculada pelo IPCA, que 
foi de 4,56%.  

“A proposta de aumento 
salarial é um reconheci-
mento ao excelente ser-
viço realizado por nossos 
funcionários, e mais uma 
vez temos por objetivo 
dar um aumento acima 
da inflação. Gostaríamos 

de poder oferecer ainda 
mais, porém corremos 
riscos de perdas de recei-
tas em 2025, sem esque-
cer dos limites impostos 
pela Lei de Responsabi-
lidade Fiscal”, declarou o 
prefeito Neto.  

O aumento de 5% será 
aplicado aos vencimentos 
dos servidores e diretores 
da administração direta, 
autarquias, fundações e 
empresas públicas, entre 
outras, assim como os ina-
tivos, pensionistas, fun-

ções de confiança, cargos 
de comissão e secretários. 
O único subsídio a não re-
ceber aumento será o do 
prefeito. O  menor venci-
mento pago pelo governo 
municipal será de quase 
R$ 2,1 mil.

O distrito de Falcão, em 
Quatis, vai receber nes-
te domingo (23) a Feira 
Livre Cultural de Falcão. 
Tradição na comunidade, 
a edição marcará as fes-
tividades carnavalescas 
com uma programação 
de pré-carnaval. O evento 
começa a partir das 8 ho-
ras e segue até às 20h, na 

praça do distrito, e conta-
rá com diversas atrações 
musicais e atividades de 
lazer. A partir das 8 horas 
acontecerá uma partida 
de futebol no campo da 
comunidade entre os ti-
mes Fúria FC e Master 20. 
Mais tarde, às 13 horas, co-
meça o som mecânico e 
músicas com DJ.

Os locais de distribuição 
são a Avenida Dário Ara-
gão, a Rua José Marce-
lino de Camargo – atrás 
da Lojas Americanas; e a 
Rua Presidente Getúlio 
Vargas, na Beira Rio – in-
formou. Ainda de acordo 
com Zeca, a iniciativa re-
flete o compromisso do 
Executivo em priorizar as 

ações que ligadas à saú-
de. “Por determinação do 
prefeito, a saúde e o con-
forto da população estão 
em primeiro lugar. Diante 
disso, nesses dias de calor 
intenso nós iremos au-
xiliar os moradores e ga-
rantir que todos tenham 
acesso à água potável”, 
completou.
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Arquivo

Furlani ajuda na entrega de água para moradores

Subsídio do prefeito Neto não tem reajuste

POR SONIA PAES
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A Coordenação de Licitação da FUNDAÇÃO SAÚDE torna público 
para conhecimento dos interessados as publicações dos Editais: 

OBJETO: SRP - AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DIVERSOS 
INDUSTRIALIZADOS
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 02/25 - SRP
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 07/03/2025 às 10h00
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 07/03/2025 às 10h05
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PROCESSO: SEI-080002/004342/2024 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP - AQUISIÇÃO DE BERÇO HOSPITALAR
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 184/24 - SRP
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ABERTURA DAS PROPOSTAS: 07/03/2025 às 14h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 34826
PROCESSO: SEI-080002/002604/2024 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: CONTRATAÇÃO REGULAR DE SERVIÇO DE 
LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTO LABORATORIAL JUNTO AO 
FORNECIMENTO DE INSUMOS E REAGENTES
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 130/24
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 11/03/2025 às 10h00
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/03/2025 às 10h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 34387
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OBJETO: CONTRATAÇÃO REGULAR DE SERVIÇOS MÉDICOS 
- GINECOLOGIA
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 166/24
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 11/03/2025 às 14h00
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/03/2025 às 14h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 34737
PROCESSO: SEI-080002/008945/2024 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

O endereço do portal SIGA é o site www.compras.rj.gov.br, no 
qual estão disponíveis Edital e seus anexos, podendo também 
ser retirado no processo, mediante consulta pública no SEI/RJ, ou 
a via impressa na Fundação Saúde mediante a entrega de uma 
resma de papel formato A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º andar, Rio Comprido, Rio de Janeiro/RJ, de 2ª a 6ª feira, das 
09h00 às 17h00. 



Terça-feira, 18 de Fevereiro de 2025 15Região do Vale

CORREIO VALE PARAÍBA

Egressos do UniFOA 
desenvolvem aplicativo

Linha intermunicipal volta a 
funcionar em Piraí

Importância da iniciativa

Horários de circulação

Seletiva de jovens atletas em Quatis 

Surgimento da ideia

O Clube de Benefícios da 

FOA, agora chamado Cêbe 

FOA, ganha um novo apli-

cativo que promete mais 

praticidade e autonomia 

para os usuários. O lança-

mento do app marca um 

passo na modernização 

do serviço, proporcionan-

do uma experiência mais 

intuitiva para os partici-

pantes e maior facilidade 

na gestão das empresas 

parceiras. Um dos desta-

ques deste projeto é que 

ele foi desenvolvido por 

Jader Cardoso, egresso 

do curso de Sistemas de 

Informação do UniFOA, 

que foi responsável pelo 

desenvolvimento do app. 

Já Daniel Ramalho, egres-

so do curso de Design do 

UniFoa, contribuiu com a 

criação da nova identida-

de visual do aplicativo.

A população do bairro Ca-

caria, em Piraí, voltou a 

contar com o transporte 

intermunicipal para Sero-

pédica - que esteve para-

lisado durante cinco anos 

- desde segunda-feira (17). 

A falta da linha era um alvo 

de reclamações da popu-

lação local, que alegava ter 

dificuldades com desloca-

mento e precisava recorrer 

a alternativas mais caras e 

demoradas que causavam 

prejuízos à rotina diária. A 

retomada do serviço foi re-

alizada pela Secretaria de 

Mobilidade Urbana e Or-

dem Pública de Piraí, em 

parceria com o Governo Es-

tadual, a Secretaria Estadu-

al de Transportes e o Detro.

O prefeito de Piraí, Luis 

Fernando Pezão, cele-

brou a conquista e res-

saltou a importância 

dessa retomada para os 

moradores. “Essa é uma 

vitória para nossa gente, 

que há anos sofre com a 

falta dessa linha. Traba-

lhamos junto ao gover-

nador Cláudio Castro e 

sua equipe para garantir 

essa retomada, porque 

sabemos o quanto a mo-

bilidade impacta na vida 

das pessoas.

Os novos horários de 

circulação do Cacaria 

- Seropédica já foram 

divulgados pelo poder 

público de Piraí. O tra-

jeto de saída de Sero-

pédica contemplará os 

horários de: 5h; 7h; 9h15; 

11h30; 14h; 16h10; 18h20; 

e 20h30. Por sua vez, os 

horários de saída de Ca-

caria ocorrerão às: 6h; 

8h10; 10h25; 12h40; 15h05; 

17h20; 19h30; e 21h30.

Quatis está convocando 

jogadores de futebol do 

município para participa-

rem de uma avaliação téc-

nica de jovens atletas para 

o clube Internacional de 

Limeira no próximo mês. 

O objetivo é avaliar joga-

dores nascidos entre 2005 

e 2012 para fazer parte do 

elenco do clube. Os inte-

ressados devem fazer a 

inscrição na Secretaria de 

Cultura, Esporte e Turismo, 

que fica no Centro Admi-
nistrativo 25 de Novembro. 

As inscrições vão até o dia 

da avaliação técnica que 

acontecerá no dia 15 de 

março, a partir das 9 horas 

da manhã, no campo do 

distrito de Falcão.

Segundo Jader, responsá-

vel pelo desenvolvimen-

to do aplicativo, a versão 

anterior possuía diversas 

limitações, como a dificul-
dade de incluir novas em-

presas e a falta de autono-

mia para a gestão interna. 

“As empresas que cadas-

trávamos acabavam fi-

cando de escanteio. Com 

isso, propus para a equipe 

da FOA: ‘Que tal criarmos 

nosso próprio aplicati-

vo?’”, explica Jader. “O ob-

jetivo era criar um sistema 

simples, funcional e que 

desse total autonomia 

para a equipe administrar 

as empresas cadastradas, 

além de facilitar a experi-

ência do usuário”, ressalta.

Divulgação

Divulgação

A ideia surgiu da insatisfação com o sistema anterior

Trajeto pra Seropédica estava paralisado há cinco anos

Altas temperaturas mudam 
rotina de alunos na região

Volta Redonda, Barra Mansa, Angra  dos Reis e Paraty 
suspendem aulas nos períodos da tarde e noturno

Seguindo a tendência de ou-
tras cidades do Médio Paraíba, 
Volta Redonda e Barra Mansa 
também alteraram o horário 
escolar na rede municipal de 
segunda-feira, dia 17, até quar-
ta-feira, dia 19, em virtude da 
onda de calor que atinge todo 
o Estado do Rio. O horário do 
primeiro turno nas escolas será 
será normal, enquanto no 2º e 
3º as aulas foram suspensas. 

Durante o período com au-
las normais, haverá atividades 
ao ar livre e pausa de dez minu-
tos para hidratação. A Secreta-
ria de Educação orienta que os 
estudantes levem garrafinhas 
de água, assegurando acesso 
constante à hidratação. A secre-
taria informou ainda que pais e 
responsáveis procurem a escola 
onde o filho é matriculado para 
mais informações.

Já as unidades de ensino 
que oferecem creche (parcial e 
integral) terão horário de fun-
cionamento normal com flexi-
bilização, respeitando o turno 
de estudo (parcial ou integral). 
Apesar da suspensão das aulas 
na terça (18) e na quarta (19), a 
alimentação escolar está garan-
tida até 12h50 para os alunos 
do 2º turno.

Preocupação municipal
Antes da Prefeitura de Volta 

Redonda anunciar as mudan-
ças, o vereador Raone Ferreira 
(PSB) enviou um ofício à Se-
cretaria Municipal de Educação 
e ao prefeito Antonio Francisco 
Neto, solicitando a suspensão 
das aulas em escolas sem clima-
tização e a aceleração da insta-
lação de ar-condicionado nas 
unidades escolares.

- As mudanças climáticas 

e os eventos extremos de calor 
são cada vez mais frequentes e 
intensos. Estudos indicam que 
as cidades devem adotar estra-
tégias de adaptação para mini-
mizar estes impactos, sendo a 
climatização das escolas essen-
cial para garantir o ambiente se-
guro. Algumas cidades vizinhas 
já estão adotando essas medidas, 
que precisam ser pensadas com 
urgência - disse o vereador.

Barra Mansa
Ainda na noite de domingo, 

dia 16, a Secretaria de Educa-
ção de Barra Mansa informou a 
redução de horário temporário 
nas escolas municipais. Todas 
as 69 unidades escolares, in-
cluindo as creches, receberam a 
mudança. 

Até quarta-feira (19) as au-
las no turno da manhã ocor-
rerão das 7h às 10h30. No pe-
ríodo da tarde e da noite,  não 

haverá aulas nesses três dias. As 
escolas continuarão abertas até 
às 13h, caso algum aluno deseje 
merendar na unidade. 

A prefeitura também refor-
çou a importância de se hidra-
tar e manter os cuidados com as 
altas temperaturas.

Para mais informações so-
bre os procedimentos tomados, 
o telefone da Secretaria de Edu-
cação é: (24) 2106-3475.

Costa Verde
Em Paraty, a Secretaria 

Municipal de Educação deter-
minou que a partir de segunda-
-feira (17) até sexta-feira (21) 
as aulas ocorrerão até o horário 
do intervalo, enquanto a pasta 
aguarda por uma normalização 
das condições climáticas.

A Prefeitura divulgou ainda 
que está tomando medidas para 
reestruturar a parte elétrica das 
escolas, que atualmente encon-

tra-se deteriorada, impossibili-
tando a instalação de aparelhos 
de ar-condicionado. “Já inicia-
mos a compra dos aparelhos de 
climatização para que, assim que 
a rede elétrica de todas as escolas 
for refeita, possamos instalá-los”, 
informou, por meio de nota.

Angra dos Reis foi outra ci-
dade da região a reduzir tempo-
rariamente o horário das aulas 
nas escolas municipais que ainda 
não possuem ar-condicionado.

A medida valerá de 17 a 21 
de fevereiro e tem o objetivo 
de garantir o bem-estar dos 
alunos e dos profissionais da 
educação. Nesse período, a me-
renda escolar continuará sendo 
oferecida e não haverá prejuí-
zo no aprendizado, pois todo 
conteúdo previsto será dado 
normalmente aos estudantes. 
As escolas climatizadas segui-
rão com horários de funciona-
mento sem alteração.

Bruno Peres/Agência Brasil

Calor extremo se tornou ponto de discussão em várias cidades da região

O deputado estadual Jari 
Oliveira (PSB) esteve na Re-
gional Sul Fluminense da Se-
cretaria Estadual de Educação, 
que fica em Volta Redonda, 
para conversar sobre a possibi-
lidade de investir na climatiza-
ção de todas as salas de aula das 
escolas estaduais. A regional 
faz a coordenação de escolas 
estaduais em 12 municípios.

A reunião aconteceu com 
o diretor regional administra-
tivo, Vitor Fonseca, e demais 
representantes do órgão. Du-
rante a reunião, o parlamentar 
destacou a urgência de garan-
tir ambientes mais adequados 
para os estudantes e profes-
sores, especialmente nesse 
período de temperaturas ele-
vadas. Segundo informações 
fornecidas ao deputado, mais 

de 20 escolas estaduais na re-
gião não possuem aparelhos 
de ar condicionado. Um le-
vantamento detalhado sobre 

cada uma dessas unidades ain-
da será feito por Jari.

- A climatização das unida-
des escolares não é apenas uma 

questão de conforto, 
mas de saúde e pro-
dutividade, visto que 
o calor excessivo pode 
comprometer o apren-
dizado e o bem-estar 
dos alunos e educado-
res”, disse Jari.

O deputado tam-
bém ressalta que a ga-
rantia de conforto no 
ambiente escolar tam-
bém é uma base essen-
cial para o desenvol-
vimento dos alunos. 
“A climatização é uma 
medida essencial para 
que nossos jovens 
possam aprender com 

qualidade, sem sofrer com o 
calor intenso que, em alguns 
locais, chega a ser insuportá-
vel”, concluiu.

deputado Jari cobra climatização das 
escolas estaduais no Sul Fluminense 

Divulgação PMVR

Parlamentar destacou a urgência da medida em reunião

Após o pedido da Comis-
são de Terreiros e Povos Tra-
dicionais de Volta Redonda,  
os espaços religiosos da cidade 
que são monitorados pela Se-
cretaria Municipal de Ordem 
Pública (Semop) contarão com 
uma ferramenta de identifica-
ção visual. O objetivo é trazer 
maior sensação de segurança 
aos frequentadores e ampliar 
os vínculos com as forças de se-
gurança da cidade. O monito-
ramento desses espaços é feito, 
especificamente, pela Patrulha 
de Garantias Fundamentais.

Durante a reunião, foi co-

gitada a possibilidade de a Se-
mop incorporar câmeras ins-
taladas nos terreiros e templos 
de religiões de matriz africana. 
Esses equipamentos devem 
atender alguns critérios, como 
estar localizado para áreas pú-
blicas e viabilidade técnica (ca-
pacidade de armazenamento 
de pelo menos 20 dias).

- Nós entendemos que é 
pertinente esse pedido dos pais 
de santos, com intuito de am-
pliarmos a sensação de segu-
rança e até prevenir eventuais 
situações delituosas - disse o 
Coronel Henrique.

O Pai Jeferson Medeiros, 
copresidente da Comissão de 
Terreiros e Povos Tradicionais 
de Volta Redonda - Mojubá, 
lembrou que a afixação da 
identidade visual nos espaços 
sagrados é um primeiro passo 
para dar cada vez mais segu-
rança a todos os frequentado-
res de terreiros.

- Depois da criação da Pa-
trulha de Garantias Funda-
mentais, essa é uma porta de 
entrada que gera identificação 
e uma sensação de segurança. 
É importante para ‘quebrarmos 
o gelo’ e criarmos vínculos, co-

nhecendo os guardas que atua-
rão na patrulha e até para que 
os filhos de terreiros e a admi-
nistração desses locais se sintam 
seguros com relação à integri-
dade e à liberdade dos cultos”, 
destacou Pai Jeferson.

Também participaram 
também da reunião o copresi-
dente da Mojubá, Pai Sid Soa-
res, e o professor universitário 
de História, Luiz Henrique. 
Após a visita, o grupo conhe-
ceu as instalações da Semop, 
entre elas o Ciosp (Centro In-
tegrado de Operações de Segu-
rança Pública).

VR: Segurança em espaços religiosos

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Sertanejo do Chora 
Me Liga fecha 

segunda semana dos 
megablocos do Rio

Dezenas de blocos desfilaram pela capital 
fluminense no sábado e domingo

A duas semanas da folia 
oficial, uma multidão 
animada invadiu as 
ruas da cidade na ma-
nhã deste domingo de 

pré-Carnaval (16). Grande atração 
do dia no circuito de megablocos, o 
Chora Me Liga comandou a festa na 
Rua Primeiro de Março desde às 7h, 
horário previsto para a concentração, 
e seguiu até o meio-dia, animando os 
foliões com sucessos do gênero serta-
nejo, como “Evidências” (Chitãozi-
nho & Xororó); “Regime fechado” 
(Simone e Simaria); e a música que dá 
nome ao bloco, “Chora me liga” ( João 
Bosco e Vinícius). Fundado em 2010, 
o cortejo sertanejo, que tinha se des-
locado para São Conrado em 2023, 
retornou ao circuito dos megablocos 
da cidade, desfilando no dia e no local 
previstos para a realização do Bloco 
da Lexa, que foi cancelado por moti-
vos de saúde da cantora.

A manhã de folia teve ainda ou-
tros destaques, como os blocos infan-
tis Mini Seres do Mar, em Laranjeiras, 
Bloquinho do Sem Ribalta, na Tiju-
ca, e Bigodinho Esticado, no Méier; 
e os tradicionais Vira Lata, em São 
Conrado, e Me Esquece, no Jardim 
Botânico, que celebrou seus 20 anos 
de história. Fundado em 2004 por 
um grupo de amigos percussionistas, 
o Me Esquece se apresentou com 280 
ritmistas.

“O desfile deste ano é especial por 
ser nosso aniversário. O Me Esquece 
é um bloco para todas as idades. O 
importante é se divertir com alegria e 
na paz”, afirmou Fernando Lourenço, 
um dos fundadores. Foliões como Joa-
na Saviolo, moradora do Jardim Botâ-
nico, também participaram da festa, 
aproveitando a energia contagiante 
do bloco com a família.

Na Zona Sul, os foliões aproveita-
ram a manhã ensolarada para curtir a 
praia antes ou depois dos blocos. Foi 
o caso de Larissa Breiner, foliã do Vira 
Lata, em São Conrado. Moradora 
da Pavuna, ela e seus amigos, vindos 
de diferentes bairros da Zona Nor-
te, atravessaram a cidade para curtir 
o cortejo dedicado ao axé e à música 
baiana.

“É a terceira vez que a gente vem 
aqui. Viemos de longe porque somos 
apaixonados por axé. Ano que vem, 
estaremos de volta”, afirmou Larissa. 
Para completar a alegria, o grupo ca-
prichou nas fantasias: cada um com 
uma fruta na cabeça, criando uma 
grande “salada” de foliões no clima 
tropical.

Homenagem a  
Wilson Simonal

Há 13 anos misturando o swing 
dos bailes black com a energia dos 
batuques dos terreiros, rodas de coco, 
samba, xote e maculelê, o Bloco Es-
tratégia cria uma explosão de ritmos 
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Alex Ferro

Nem o sol quente desanimou os foliões no último domingo

Chora Me Liga animou o público com sucessos do sertanejo

Liderado pelo megabloco Da Gold, 
com Léo Santana, que atraiu cerca de 
200 mil pessoas ao Centro, e com ou-
tros 22 cortejos percorrendo diversas 
regiões da cidade, o sábado (15) sa-
grou-se o dia mais movimentado do 
Carnaval de Rua 2025 até o momento. 
Entre os destaques do dia no Centro, 
o Desliga da Justiça reuniu foliões ves-
tidos de vilões e super-heróis na Praça 
Tiradentes; e o Tecnomacumba cele-
brou as religiões de matriz africana na 
Saúde. Na Zona Sul, os tradicionais 
Spanta Neném, na Lagoa, e o Imprensa 
Que Eu Gamo, em Laranjeiras, tam-
bém reuniram milhares de foliões.

“O sábado foi de festa por toda a ci-
dade. Nosso pré-carnaval já é sucesso e 
promete arrastar cada vez mais foliões.  
Mas o fim de semana não acabou. O 
domingo será de mais alegria e diver-
são, com outros 22 blocos que estão 
programados para desfilar pelas ruas 
do Rio”, ressalta o presidente da Riotur, 
Bernardo Fellows.

Leo Santana  
arrasta multidão

O sábado começou com o Bloco 
Da Gold, comandado por Léo Santa-
na, fazendo a Rua Primeiro de Março, 
no Centro, estremecer sob forte calor. 
Iniciada às 7h, a festa teve um repertó-
rio cheio de músicas do cantor, como 
“Perna Bamba” e “Zona de Perigo”, 

Swing baiano arrastou 200 mil foliões
Rafael Lima

Leo Santana levou o ritmo da Bahia para as ruas do Rio

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

afro-brasileiros que contagia o car-
naval de rua do Rio de Janeiro. Em 
2025, faz seu desfile em homenagem 
ao mestre do swing Wilson Simonal 
e se apresenta no próximo dia 22 de 
fevereiro, a partir das 9h, no Largo 
São Francisco de Paula. Para a ho-
menagem, estão sendo ensaiadas mú-
sicas como “Nem vem que não tem”, 

“Nanã”, “Zazueira”, “Sá Marina” entre 
outras. Esse ano também marca os 50 
anos do lançamento do álbum “Ra-
cional”, de Tim Maia, e o bloco vai co-
memorar seu patrono maior com um 
set especial com músicas desse disco 
histórico, como “Que Beleza”, “Guiné 
Bissau Moçambique e Angola” e “O 
Caminho do Bem”. 

Mais um ponto alto do desfile é 
o momento do Beijaço, em que o 
bloco toca músicas mais lentas pros 
casais de todos os gêneros poderem 
demonstrar seu afeto. Canções de 
Liniker (“Baby 95” e “Febre”) e Emi-
cida (“Baiana”) embalam os casais 
apaixonados. 

Outra novidade é a chegada d’Os 
Garotin de São Gonçalo no repertó-
rio do bloco. Representantes contem-
porâneos do que há de melhor na mú-
sica preta brasileira, a música do trio 
não poderia ficar de fora do desfile do 
Estratégia: “Queda Livre” entra para 
fazer o público mexer o quadril. 

Plano Operacional
Com a expectativa de atrair cerca 

de 6 milhões de pessoas em 37 dias de 
folia, o Carnaval de Rua 2025 terá, até 
o dia 9 de março, mais de 470 blocos 
espalhados por diversas regiões do Rio.  

Para garantir que o público apro-
veite a festa com segurança e conforto, 
a Prefeitura, através da Riotur, prepa-
rou um grande esquema operacional 
envolvendo CET-Rio, Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS), Comlurb, 
Secretaria de Ordem Pública (Seop) e 
Guarda Municipal do Rio (GM-Rio), 
entre outros órgãos, que atuarão nos 
locais de eventos e nos entornos. 

além de outros hits brasileiros. O me-
gabloco tem, até o momento, o recorde 
de pessoas do circuito: cerca de 200 mil 
foliões foram ver e ouvir o pagodão do 
soteropolitano. 

Também no Centro, o Desliga da 
Justiça atraiu cerca de 8 mil foliões ves-
tidos de heróis e vilões dos quadrinhos 
para uma grande festa na Praça Tira-
dentes. Inspirado nas sagas, animações, 

HQs e filmes, o bloco surgiu em 2009, 
com uma reunião de amigos batuqueiros 
oriundos de outras agremiações, numa 
mesa de bar, que eles chamavam de Sala 
da Justiça - numa referência ao quartel-
-general dos “Super Amigos”, animação 
da DC Comics. 

Na Zona Sul, o Spanta Neném co-
memorou, às margens da Lagoa Ro-
drigo de Freitas, os 75 anos do trio elé-
trico e os 40 anos do axé. A festa, que 
atraiu cerca de 4 mil pessoas, começou 
para os pequenos foliões - crianças e 
adolescentes - e depois incluiu os 
adultos. Os músicos homenagearam 

Vocês abriram 
as portas para 
me receber aqui 
no Rio e eu sou 
muito grato. É 
uma satisfação 
trazer um pouco 
da Bahia para 
o pré Carnaval 
daqui. Já quero 
todo ano esse 
nosso bloco”.

leo santana

Adolfo Antônio do Nascimento e Os-
mar Álvares Macedo, a famosa dupla  
Dodô e Osmar, a quem são atribuídas 
as invenções do trio elétrico e da gui-
tarra baiana.

Moradora do Cachambi, na Zona 
Norte, Cleide Guimarães foi ao bloco 
com toda a família, incluindo seu filho 
e uma sobrinha. Em sua terceira vez par-
ticipando do cortejo da agremiação, a 
mulher elogiou a segurança que sente ao 
participar da folia. “É um bloco muito 
tranquilo para vir com as crianças, muito 
animado e não tem tumulto, sem contar 
a vista para a Lagoa. Recomendo muito”, 
afirmou Cleide. 

Outro destaque deste sábado foi o 
Imprensa Que Eu Gamo. A agremiação 
anunciou sua despedida das ruas depois 
de três décadas brincando pelo Rio. Em 
Laranjeiras, na Zona Sul, local em que 
ele também foi fundado por um grupo 
de jornalistas, o bloco fez seu último 
cortejo, comemorando seu 30º aniver-
sário. Foram cantados clássicos do car-
naval em celebração à sua história.

Mais para o final do dia, o Tecno-
macumba desceu para brincar nas ruas 
da Saúde, no Centro, exaltando as tra-
dições das religiões de matriz africana. 
Com concentração no Cais do Valon-
go, o bloco tomou as ruas da região 
portuária, contando com a profusão 
de artistas representando entidades da 
umbanda e do candomblé. 


